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11 июня 2023 года, в Неделю 1-ю по Пятидесят-
нице, Всех святых, Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл совершил освящение храма 
Благовещения Пресвятой Богородицы г. Тюмени 
и возглавил служение Божественной литургии в 
новоосвященном храме. По окончании Литургии 
Предстоятель Русской Православной Церкви про-
изнес проповедь.

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
В сегодняшнем евангельском чтении (Мф. 10:32-

33, 37-38; 19:27-30) находим очень сильные, в каком-
то смысле даже страшные слова. Господь гово-
рит: «кто исповедает Меня пред людьми, того 
исповедаю и Я пред Отцом Моим Небесным; а 
кто отречется от Меня пред людьми, отре-
кусь от того и Я пред Отцом Моим Небесным». 

Когда говорил об этом Господь две тысячи лет на-
зад, еще не было всей той долгой истории, в течение 
которой Его слова многократно актуализировались, 
являя людям величайшую Божию истину: если отре-
каешься от Бога, то и Бог от тебя отворачивается, и 
живешь по своим законам или вообще без всякого 
закона. И мы знаем, к чему и в нашей стране при-
вела жизнь без Бога.

Но, наверное, по молитвам святых, в земле Рус-
ской просиявших, по молитвам наших новомучени-
ков и исповедников в какой-то момент, когда каза-
лось, что возрождение веры практически невозмож-
но, что-то произошло в сознании людей, в сознании 
власть имущих, и вера православная стала возрож-
даться, да такими темпами и в таком масштабе, ка-
кого не видела никакая Европа и Америка. 

Это было шоком для тех, кто пытался разобрать-
ся, что же там происходит, в этой России. Не могли 
понять, не могли объяснить, потому что западная 
цивилизация уже давно пошла по пути утилитариз-
ма, то есть удовлетворения своих материальных по-
требностей. 

Жить богаче, жить веселее — вот идолы, которые 
управляют поведением людей; а в нашей стране — 
вдруг возрождение веры!

И строящиеся храмы — это памятники духовного 
движения нашего народа. Когда в 1932 году здесь 
взрывали кафедральный собор, православные 
люди, созерцая этот кошмар, переживали ужасное 
душевное состояние. 

Наверное, многие и поверить не могли, что прой-
дут десятилетия, и мы с благоговением будем вспо-
минать их имена, их подвиг веры, их стояние за Бо-
жию правду, и что в этом городе, где были разруше-
ны храмы, будут храмы созидаться. 

Действительно, один этот поворот нашей русской 
истории должен разумного, аналитически мысляще-
го человека обратить к вопросу: а как это? откуда 
это? Ведь ничто подобное не могло произойти, если 
бы все соответствовало логике естественного разви-
тия, причинно-следственным связям. 

Но произошел духовный прорыв, если хотите, 
духовная революция, изменение сознания людей. 
И строительство храмов Божиих — это ответ на по-
требность современного россиянина, ответ на по-
требность современного человека. Мы с вами дей-
ствительно являемся свидетелями возрождения 
веры.

Еще раз хотел бы сказать о том, что каждый раз, 
когда читается Евангелие на Литургии, именно это 
Евангелие пересекается с контекстом, с теми усло-
виями, в которых совершается служба, с тем време-
нем, в которое люди молятся. 

Исповедники, в том числе жившие на этой земле, 
не отреклись от Господа. Даже когда взрывался со-
бор, даже когда казалось, что ничто никогда не воз-

родится, они вопреки всему сохраняли веру. Наверняка 
их называли фанатиками, отсталыми людьми, пережит-
ками прошлого — как только ни называли! 

Мое поколение еще помнит, как называли нас, право-
славных людей, во времена государственного атеизма. А 
ведь те люди, которые верили в возрождение Церкви Божи-
ей, которые жизнь свою, упование свое вручили Промыслу 
Божественному, оказались победителями, и в этом замеча-
тельном городе возрождаются святые Божии храмы.

Действительно, наша история многому учит. Какую 
силу дает вера? Вера дает силу, способную преодоле-
вать страх смерти. А как это важно, когда нужно защи-
щать Родину, когда нужно защищать ближнего своего!

 И не только в битве, но и всякий раз, когда человека не-
справедливо обижают; а если нет сочувствия и мужества 
встать на его защиту, значит, ты предаешь, ты испугался, 
и, как ты отрекся от ближнего своего, так и Отец Небесный 
отречется от тебя, когда предстанешь пред Его судом.

Христианство учит нас, конечно, ответственности за 
сохранение веры, но и ответственности за самих себя, 
за своих ближних, за свою страну. И сегодня эта от-
ветственность невероятным образом актуализируется 
в связи с тем, что происходит сегодня в сопредельном 
государстве, да и на стыке взаимоотношений России с 
западным миром. 

Каким должен быть наш ответ? Прежде всего, мы не 
должны ничего бояться. Мы должны сознавать, что 
на нашей стороне правда, а если так, то и пострадать 
за правду спасительно. Не отступить, не сдаться, а 
действительно отстоять те позиции политические и, 
если хотите, духовные, которые необходимо сегод-
ня отстаивать.

Вера в Бога, ответственность за ближних, ответствен-
ность за страну, за народ — это очень серьезные цели. 
Всему этому учит наша церковная история. Учит еще и 
тому, что нельзя отчаиваться. 

Даже в тот момент, когда нашим благочестивым пред-
кам казалось, что всё закончено: ну какое возрождение 
веры может быть в государстве, которое объявило унич-
тожение веры одной из своих политических целей? 

А ведь были те, кто не дрогнул. Даже когда взрывался 
здесь собор в 1932 году, стояли верующие люди, плака-
ли, но не уходили с этого места и наверняка молились, 
чтобы наступило время, когда собор будет возрожден. 

Сейчас-то и оправдываются и реализуются молитвы 
и надежды тех людей, действительно являя некое чудо 
Божие. Из праха восстает храм. Из праха восстает вера. 
Из состояния духовного смятения народ и страна наша 
восстают по заветам святых русских угодников и наших 
благочестивых предков.

Сегодня наши молитвы о нашем Отечестве. Я всех 
призываю молиться о стране нашей, о Верховном 
Главнокомандующем нашем Владимире Владими-
ровиче Путине, православном человеке, который 

мужественно подъял на себя ответственность за 
то, что сегодня происходит со всеми нами. 

Призываю молиться и за местные власти, чтобы 
Господь умудрил, укрепил, оградил от всяких соблаз-
нов, ошибок и дал силы полностью посвятить себя 
служению людям. 

А в ответ на это придет благословение Божие на 
нас самих, на семьи, на родных и близких. И если 
сохраняем веру, сохраняем мужество быть верными 
Христу, то реализуются самые невероятные надежды 
и самые невероятные мечты.

Пусть благословение Божие пребывает над этим 
градом. Радуюсь, владыка, что имел возможность 
своими глазами увидеть, как развивается область, как 
многое изменилось с тех пор, когда я был здесь в по-
следний раз. И город совсем стал другим, похорошел; 
люди стали выглядеть лучше, красивее одеваться; 
молодежи много в храме Божием. 

И будем надеяться, что пойдем по восходящей, со-
храняя веру в Господа и Спасителя, любовь к своему 
Отечеству, верность своему призванию и способность 
защищать страну нашу от всякого навета вражия, от 
тех, кто и вне, и внутри не разделяет всего того, что я 
сказал сейчас. 

А мы как народ, объединенный верой, надеждой, 
любовью к Отечеству, и должны, и можем сделать все 
для того, чтобы страна процветала и материально, 
и духовно, чтобы вера православная укреплялась, а 
вместе с ней в сердца пришли радость, мир и любовь. 
Да хранит всех нас Господь! Сердечно еще раз по-
здравляю всех вас, мои дорогие, с великим событием 
в жизни сего града.

Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

Не отречься от Господа, не отступить, не сдатьсяНе отречься от Господа, не отступить, не сдаться

    С Л Е П Ы Е
Наш мир похож на тонкий, хрупкий кокон, 
Прозрачную для света скорлупу. 
Сквозь частый ряд прожилок и волокон 
Пытаемся узреть свою судьбу. 
 
А там нас ждет таинственное нечто, 
Там, в облаке, - святых великий сонм. 
Мы в коконе едим и пьем безпечно, 
И тает жизнь, похожая на сон. 
 
Святые бодрствуют в своих жилищах 
И, простирая руки с высоты, 
Нам, своим братьям, немощным и нищим, 
Бросают сотни слитков золотых. 
 
Но мы не видим россыпи сокровищ, 
Опутанные праздной суетой. 
Мечты, как мотыльков вечерних, ловим, 
Томя сердца лукавством и тоской. 
 
Иной удел - небесное богатство: 
Рубин любви, сапфиры чистоты, 
И тонкость мыслей белого агата, 
И радость в искрах золотой слюды. 
 
Святые, к вам я простираю руки, 
И открываю сердца уголки. 
С небесного мне ниспошлите круга 
Воды живой из Божией реки, 
 
Струящейся от райского престола - 
Помажу ее каплями глаза. 
Я так устал смотреть все время долу, 
Бью скорлупу - и вижу небеса!

Протоиерей АртемийВладимиров 
www.artvladimirov.ru 



п р е с в я та я  б о г о р о д и ц а ,

2 (Окончание на 3-й стр.)

Священнослужители, 
монашествующие и вер-

ные чада Липецкой епар-
хии поздравляют Главу 
Липецкой митрополии с 

днем тезоименитства

Ваше Высокопреосвященство, 
дорогой Владыка!

Позвольте поздравить Вас с днем 
памяти преподобного Арсения Ко-
невского – Небесного молитвенника 
и покровителя, дарованного Вам Про-
мыслом Божиим в день монашеского 
пострига.

Господь избрал Вас от мира, при-
звав и поставив на служение Своей 
Святой Соборной и Апостольской 
Церкви. Мы молим Всемилосердно-
го Бога о даровании Вам душевных и 
телесных сил, радости и утешения во 
Христе Иисусе на пути несения Ваше-
го нелегкого архипастырского креста.

Предстательством же преподобного 
Арсения Коневского да вознаградит 
Вас Господь преизобильной благода-
тью Духа Святого, помогая в непро-
стые для всей Церкви Христовой дни 
твердо шествововать чрез земные ис-
пытания, неуклонно сохранять Дух 
Христов, проповедовать Его святые 
заповеди и, преподавая святоотече-
ский пример в образе мыслей, дей-
ствий и чувств, ежедневно восходить 
со всей боголюбивой паствой в Гор-
ний Иерусалим!

Духовенство, монашествующие 
и миряне Липецкой епархии 

Господь даёт нам время, чтобы 
мы вспомнили, что есть наша 

родимая Русь-Матушка
«В основе России вера и люди» – 

множество СМИ цитируют эти слова, 
произнесённые Президентом Россий-
ской Федерации В.В. Путиным на про-
шедших в День России традиционных 
награждениях в Кремле.

И, конечно, исторический факт, что 
Россия основана и стоит на фундамен-
те веры, святой Православной веры. 
Россия – Дом Пресвятой Богоро-
дицы.

Русский православный народ, 
создавший с Божией помощью 
Великую Русь и христианской лю-
бовью сплотивший вокруг себя в 
единое мощное государство мно-
жество племен и народов, – это те 
самые люди, которые, как сказал 
Президент, «идут от победы к по-
беде, основывая свою жизнь и всю 
свою работу на вере». Самые глав-
ные победы, которые одерживал в 
истории наш русский народ-богоносец, – 
это победы над дьяволом, над теми, кто 
ему служит и над собственными страстя-
ми.

В основе этих побед всегда лежало 
глубокое покаяние, осознание своего 
бедственного духовного положения и 
обращение к Богу. Так было на протяже-
нии всей нашей истории. И тогда, когда 
сбросил русский народ иго татарское, 
когда, покаявшись, преодолел Смуту и 
выбил поляков из Кремля, когда про-
гнал Наполеона со своей земли. Даже 
когда фашисты пришли на Русь в 1941-
м, народ наш, хлебнув страшного горя 
в начале войны, начал каяться. Откры-
лись храмы, полетела горячая покаян-
ная молитва к Богу… 

Но после того, как Господь даровал 
Победу русскому народу, мы под нарас-
тающим напором антицерковной про-
паганды вновь стали забывать о Боге, 
так и не раскаявшись всем сердцем о 
страшных грехах, о том, что попустили 
революции и новому игу прийти на Русь, 
что приняли в свое сердце новое анти-
христово учение и зажили против запо-
ведей Христовых.

Да, русский народ на протяжении 
всей своей истории шел от победы к 
победе. Но эти победы достигались по-
каянными слезами и молитвой до кро-
вавого пота.

Можем ли мы сомневаться, на чём по 
сей день держится Россия? Что лежит 
в основе Святой Руси? Святая Право-
славная вера и святые люди. Молитва-
ми Новомучеников Российских и всех 
Святых, в земле Русской просиявших, 
еще живет Русь. 

Не экономикой, которую уж почти 
разворовали и растащили по карманам 
те, кто и сегодня продолжает свои сно-
шения с Западом. Не оружием, против 
которого Запад может выставить еще 
больше оружия. Не грубой антихристи-
анской пропагандой, которая вызывает 
лишь отвращение в народе. 

Нет. Русь живёт молитвами наших 
святых предков, молитвами тех, кто се-
годня идет в покаянных крестных ходах, 
кто стоит на духовной передовой с чёт-
ками в руках, кто своей чистой жизнью во 
Христе молча проповедует Евангелие.

Господь еще терпит нас, еще даёт 
нам время на покаяние. На то, чтобы мы 
отказались от всей антихристианской 
жизни, которая воспевается сегодня в 
телевизоре, рекламе и современных 
СМИ, от скотской жизни ради земных 
удовольствий, от бесоподобной жизни, 
от грязи из преисподней… 

Господь даёт нам время, чтобы мы 
вспомнили, что есть наша родимая 
Русь-Матушка. Чтобы вспомнили своих 
святых, а не тех, кто с ленинским напо-
ром зовёт нас на новую революцию, на 
новую братоубийственную войну.

Что же говорят наши святые о Рос-
сии, о том, чем надобно заниматься 
нам, русским, чья вера, труды и молит-
вы лежат в основании Руси? 

Выдающийся миссионер и пропо-
ведник, священномученик Иоанн Вос-
торгов, бывший во время революции 
настоятелем Храма Покрова-на-Рву, 
знаменитого Храма Василия Блаженно-

го на Красной площади в Москве, писал: 
«Русь – теперь это огромное дере-

во; много народов нашли приют под 
высокой рукой русского Белого Царя, 
многие племена под мудрым отеческим 
управлением нашего Благочестивого 
Государя живут в мире и благодеянии. 
Как это случилось? Слава и могущество 
русского народа начались с тех пор, ког-
да наши предки во дни св. князя Влади-
мира приняли православную христиан-
скую веру. С этих пор русскому народу 

указана была особенная задача, дано 
особенное назначение: просвещать 
светом Христовой веры все окружаю-
щие народы…».

Священномученик Иоанн Восторгов, 
автор этих слов, был умучен больше-
виками-ленинцами, расстрелян ими за 
свои пламенные проповеди, за свою 
святую жизнь.

…Совсем недавно Русь праздновала 
600-летие явления Животворящего Кре-
ста Господня на Сахотских болотах близ 
Ростова Великого. На праздновании, ко-
торое проходило в селе Годеново Ярос-
лавской области, где сейчас пребывает 
Крест, выступил знаменитый режиссер 
и общественный деятель Никита Михал-
ков. Он произнес замечательные слова. 

Говорил о том, что льющаяся сегод-
ня на Донбассе кровь русских людей и с 
одной и с другой стороны, – это бесов-
ский замысел, потому что «Правосла-
вие мешает тому миру, который не хо-
чет его видеть. Вместе со всеми нами». 
Он также сказал: 

«Единственное, что сегодня по-
настоящему сплачивает православный 
народ, – это православные святыни и 
наша вера, самая человеческая и в то 

Н а  ч ё м  д е р ж и т с я  Р о с с и я ?
же время духовная вера в нашего Бога 
Иисуса Христа и во всех тех, кто так или 
иначе эту веру нес сквозь века… 

Через столько лет после унижений, 
которые испытало православие, оно, как 
трава сквозь асфальт, проросло, оно су-
ществует, умножается, и оно нас спасает. 
Вы посмотрите, как его ненавидят и бо-
ятся те, кто хочет из нас сделать рабов».

И, конечно, мы знаем тех, те силы, 
которые желают сделать из нас рабов. 
Они со дня на день ждут своего мессию-

антихриста и мечтают о том, что все 
богатства мира упадут к их ногам.

Безумцы, утратившие свои богат-
ства, не узнавшие истинного Мессию, 
не принявшие Христа. Обрести ис-
тинные богатства и сокровища можно 
лишь через покаяние, через жертвен-
ную Любовь ко Христу. Господь пока 
еще терпит нас, ждет и зовет нас в 
Свои Объятия.

Дай Бог, чтобы мы успели очнуть-
ся. Хотя уже сделано много-много 

того, что исправить можно лишь тяже-
лыми страданиями. Но дай Бог, чтобы 
мы очнулись. Чтобы вспомнили о Хри-
сте и о Руси Христовой. Вспомнили, 
что лежит в основе России. Вспомнили, 
что мы, сыны земли Русской, все чада 
своего Крестного отца Святого Равно-
апостольного Князя Владимира. Мы, с 
одной и с другой стороны, едины в сво-
ей вере во Христа, мы чада одной Ма-
тери-Церкви. 

Лютое иго, пришедшее с Запада, вос-
ставшее из-под земли, поразило и зака-
балило Великую Русь, ввергло в брато-
убийственную войну. Дай нам Господи 
силы на покаяние! Покаянная молитва 
– самое мощное наше оружие. Без этой 
молитвы нам не поразить врага рода 
человеческого и слуг его в человечьем 
обличии, стремящихся захватить мир.

…Совсем скоро пойдёт Покаянный 
Крестный ход от Храма-на-Крови в Ека-
теринбурге до Ганиной Ямы. Совсем 
скоро Русь соберётся у Царской Голго-
фы. Этот Царский Крестный ход ведёт 
нас к истинной Руси. К России Христа, 
России Помазанника Божьего.

Романов Игорь Анатольевич, 
Центр церковно-государственных отно-
шений «Берег Рус», РНЛ

 Современный юмор часто ведет 
прямым путем туда, где плач и 

скрежет зубов.
Сегодняшний наш разговор о совре-

менной философии смеха. О том, куда 
ведет путь хохота и насмешек и что 
ждет в конце этого пути. Тем более что 
поводов для этого предостаточно.

Для меня 
с детства са-
мой страшной 
маской была 
маска клоуна. 
Она никогда 
не вызывала у 
меня добрых 
чувств. Каким-
то мертвецким 
адским холо-
дом дышал 
оскал большо-
го уродливого 
разукрашенного рта, над которым, об-
веденные чернотой, горели узко поса-
женные безжалостные глаза.

Школа ненависти, как правило, начи-
нается со смеха. Во время Второй миро-
вой войны почти все еврейское населе-
ние Европы было уничтожено. Начало 
газовым камерам и холокосту положили 
смешные карикатуры на евреев в не-
мецких журналах и газетах.

Великий террор 1937 года против 
Церкви и верующих также начинался с 
карикатур в журнале «Безбожник». Сей-
час все проще. Уже не нужно покупать 
журналы, развешивать плакаты. 

Достаточно нажать одну кнопку на 
смартфоне или компьютере − и клоу-
ны вам покажут шоу, где представят 
духовенство, верующих, Церковь 

Божию таким образом, чтобы внушить к 
ним стойкую ненависть. И все это, ко-
нечно же, с помощью смеха.

Что же за люди эти комики, которые 
с таким усердием работают на сатану? 
Ради чего и зачем? Неужели все дело 
только в деньгах? Неужели вот так за-
просто и беззаботно можно продать 

свою душу? Я 
не знаю…

С л ы ш а л 
одну груст-
ную историю 
о судьбе вот 
такого же укра-
инского весь-
ма известно-
го юмориста. 
Всего лишь 
два года назад 
он рассказы-
вал перед ка-

мерой, как уже в зрелом возрасте начал 
посещать храм, как Бог сотворил в его 
жизни чудо. 

Этот человек реально на своем опы-
те почувствовал, что такое благодать 
Божия. Более того, Господь являл ему 
много милостей. Этот комик стал прича-
щаться, петь на клиросе, стал постоян-
ным прихожанином одного из киевских 
монастырей. 

Но прошло всего лишь два года, и 
этот человек надел для сценического 
образа подрясник, скуфейку и стал так 
пошло хулить монашество, что невоз-
можно смотреть без отвращения.

Что с ним произошло? Куда ушла бы-
лая радость приобщения к невечернему 

Свету? Что же такого должно было 
произойти с этой несчастной душой, 

чтобы, испытав на себе столько благо-
деяний Господних, начать плевать Богу 
прямо в лицо? Я не знаю. 

Мне всегда сложно было понять 
мотивы поступка Иуды Искариота. 
Неужели и в самом деле деньги имеют 
такую сильную власть над душой чело-
века, что могут сделать безумцем даже 
того, кто видел чудеса Божии?

Одно могу сказать наверняка – очень 
хочется, чтобы этот человек закончил 
свою жизнь не как Иуда, а как апостол 
Петр, чтобы нашел в себе силы пока-
яться и искупить грех подлого преда-
тельства.

«Горе вам, смеющиеся ныне! ибо 
восплачете и возрыдаете» (Лк. 6:25), 
– учит нас Господь. В то же самое вре-
мя Христос говорит: «Будьте, как дети» 
(Мф. 18:3), «ибо таковых есть Царствие 
Божие» (Мк. 10:14). 

Но образ ребенка у нас неотделим от 
смеха и радости. Где же проходит гра-
ница между детским смехом и «горем 
смеющихся»?

Смех и юмор всегда были объектом 
коммерческой и идеологической экс-
плуатации. Они являются способом 
и средством для достижения самых 
разных целей. Я, прожив уже немалую 
жизнь, слышал и видел разных людей, 
связавших свою жизнь с профессией 
юмориста. Исходя из своего опыта, я 
попытаюсь дать классификацию разных 
ступеней искусства юмориста.

Философский юмор
Кто был Михаил Жванецкий – юмо-

рист или философ? Комик или трагик? 
Сложно ответить на этот вопрос одно-
значно. В его текстах было все наме-
шано, но одно можно сказать наверня-
ка – монологи этого автора заставляли 
смеяться, плакать, грустить, думать, 
размышлять над услышанным, анали-
зировать, делать какие-то выводы. Это 
был философский юмор. Таких приме-
ров можно найти немало в поэтическом, 

Веселая дорога в ад, или Убий-
ственная философия юмора
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3 июня начался Всероссийский Ве-
ликорецкий крестный ход

Во вторник, 6 июня, на берегу реки 
Великой состоялись праздничные бого-
служения, посвященные обретению чу-
дотворного Великорецкого образа свя-
тителя Николая.

Митрополит Вятский и Слободской 
Марк в сослужении епископа Яранско-
го и Лузского Паисия, епископа Уржум-
ского и Омутнинского Иоанна возглавил 
служение Божественной литургии. 
Архиереям сослужило духовенство 
Вятской Митрополии. За богослуже-
нием молились множество паломни-
ков. На берегу реки Великой также 
присутствовал губернатор Киров-
ской области Александр Валентино-
вич Соколов.

Проповедь перед Таинством При-
частия произнес настоятель Спас-
ского собора города Кирова протои-
ерей Петр Машковцев:

«Во имя Отца и Сына и Святого 
Духа! Сегодня снова берега Великой 
реки принимают многочисленных 
своих гостей, паломников со всех угол-
ков великой России. Мы сегодня вспо-
минаем события, которые произошли 
640 лет назад. Именно здесь в те дале-
кие годы была обретена икона святите-
ля Николая Чудотворца. 

Почему этот образ привлекает столь-
ко много людей? Его явление произо-
шло в непростые времена. Это было 
в то время, когда на эти земли приш-
ли жить христиане, но им было очень 
сложно, потому что местные племена 
никак не хотели выстраивать добрые 
отношения, постоянно нападали. Хри-
стиане уже начали падать духом, дума-
ли оставить эти земли. Именно в этот 
момент является образ святителя Нико-
лая Чудотворца, через него и является 
помощь этого великого угодника.

Так и произошло! И сегодня мы зна-
ем Вятский край, землю благословен-
ную. С тех пор уже более шестисот лет 
проходит крестный ход. В начале он 
проходил по реке, но постепенно скла-
дывается традиция приходить на это 
место пешком. 

У каждого времени и у каждого чело-
века свои трудности и испытания. Вспо-
миная, как святитель Николай помогает, 
люди обращаются к нему за помощью 
и дают обет сходить на реку Великую. 
Именно так и заложилась традиция пе-
шего крестного хода.

Мы знаем, что много людей идет 
крестным ходом, но не всем святитель 
Николай помогает. Почему кого-то свя-
титель Николай слышит, а кого-то нет?

И здесь надо понимать, что есть ос-
новной закон духовной жизни, который 
мы всегда должны помнить: он заклю-
чается в том, что для духовной жизни 
и спасения души недостаточно просто 
молиться или совершать необходимые 
обряды. Так поступали фарисеи. 

Мы помним, как однажды одному 
фарисею по имени Никодим пришел 
сам Христос. Между ними состоялась 
беседа, Никодим, будучи праведным 
фарисеем, недоумевает и спрашивает, 
почему Господь их обличает? Господь 
говорит, что этого недостаточно. Необ-
ходимо еще родиться во второй раз, ду-
ховно, родиться от Духа Святаго. «Рож-
денное от плоти есть плоть, а рожден-
ное от Духа есть дух». (Ин 3:6) 

И то, что рождается от плоти, рожда-
ется от того, что взято от земли, в землю 
уйдет. А на небо войдет только духов-
ное, только рожденное от Духа Святого. 
Поэтому каждому человеку необходимо 
духовно родиться, или как говорит апо-
стол Павел: «Совлекшись ветхого чело-
века с делами его, и облекшись в ново-
го, который обновляется в познании по 
образу Создавшего его» (Кол.?3:9–10).

Вот в чем главная цель - родить-
ся духовно в Духе Святом, родиться в 
нового человека. Для этого необходим 
опытный духовник, под руководством 
которого может произойти таинство ду-
ховного перерождения. В помощь нам 
Господь и попускает различные испыта-
ния и страдания. 

Именно во время испытаний, во 
время скорбей в человеке пробужда-
ются внутренние духовные силы, с 

помощью которых он может преодо-
леть все испытания и все трудности, 
а наша с вами задача - стремиться к 
тому, чтобы стать новым человеком, 
живущим по благодати Духа Святаго. 
Именно потому Господь порой нас не 
слышит и не помогает нам святитель 
Николай, когда мы молимся. 

Мы зациклены на своей ветхости 
и стараемся больше о нашем ветхом 
человеке. Надо научиться различать в 

себе ветхого человека и нового. Вет-
хий человек - тот, который живет по 
своим прихотям, похотям - гордыня, 
тщеславие, эгоизм, желание, чтобы 
все было так, как я хочу. Отсюда в 
ветхом человеке рождается непри-
язнь, ненависть, раздражительность. 

А новый человек - есть стремление 
и желание добра, жить в духе любви к 
Богу и ближнему.

С какими молитвами мы обращаем-
ся ко Господу? Ветхий человек думает 
только о себе, чтобы получить и при-
обрести, чтобы Господь дал, чтобы его 
жизнь изменилась к лучшему – «дай 

мне хорошую работу, зарплату, началь-
ника, чтобы моя жизнь изменилась к луч-
шему. Чтобы семейная жизнь налади-
лась, дай мне хорошую жену или мужа. 
Дай мне здоровья, избавь от болезней». 

А новый человек думает не о том, что 
надо приобрести, а о том, как надо из-
мениться, каким надо стать человеком 
пред Богом, чтобы Господь помог изме-
нить жизнь к лучшему.

Новый человек молится не «дай 
мне», а «помоги мне, Господи, стать 
лучше, стать ответственным работ-
ником». 

Можно сколько угодно молиться о хо-
рошей жене или муже, но если мы бу-
дем злобными или раздражительными 
к ближнему, никогда семейное благопо-
лучие не наступит. 

Новый человек молится: «помоги 
мне, Господи стать любящим и забот-
ливым». И Господь помогает. «Госпо-
ди, помоги мне стать добрее, простить 
обиды, не раздражаться и не злиться». 
Ведь именно обида, злоба, является 
причинами наших болезней. И здоровье 
не придет в жизнь человека, душа кото-
рого наполнена обидами и злобой.

Поэтому необходимо молиться о том, 
чтобы Господь помог измениться к луч-
шему. Господь посылает нам испыта-
ния, чтобы проявился в нас новый чело-

век. Так и в крестном ходу, если нас слу-
чайно человек толкнул, мы начинаем на 
него злиться, обижаться, раздражаться 
- это проявление ветхого человека. 

А новый человек будет думать не про 
то, что его обидели, а про то, как тя-
жело этому человеку, что он не может 
справиться, и станет просить Господа 
помочь ему, дать ему силы дойти. Но-
вый человек использует всякую возмож-
ность, чтобы проявить свою любовь, до-
броту. А Господь и посылает нам таких 
людей и такие испытания, чтобы у нас 
была возможность для нашего духовно-
го обновления и перерождения.

Поэтому будем молиться, чтобы Го-
сподь помог нам измениться к лучше-
му, стать новым человеком, настоящим 
христианином, живущим по заповедям 
любви. Без Божьей помощи ничего не 
получится. Пусть Господь нам поможет, 
и тогда, когда мы будем так молиться и 
стараться стать лучше пред Богом, ста-
раться проявить свою любовь и стать 
новым человеком, тогда в нашу жизнь 
войдет благодать Духа Святаго, тогда 
наша жизнь действительно по молит-
вам святителя Николая изменится к 
лучшему, наполнится радостью и благо-
получием. Аминь!»

После того, как митрополит Вятский 
и Слободской Марк обратился к ве-
рующим с поздравлениями и архипа-
стырским благословением, губернатор 
Кировской области Александр Соколов 
обратился к собравшимся:

«Ваше Высокопреосвященство, Пре-
освященства, духовенство, монаше-
ство, братья и сестры! С праздником 
всех! Я думаю, что каждый добрый 
христианин неоднократно обращался 
к святому Николаю Угоднику за заступ-
ничеством. Сегодня мы с вами ис-
кренне помолились за защиту нашей 
богохранимой страны, за победу в 
правом деле нашего воинства. Пусть 
так и будет, и пусть мы идем верной 
дорогой!».

После окончания Божественной ли-
тургии митрополит Вятский и Слобод-
ской Марк, епископ Яранский и Лузский 
Паисий, епископ Уржумский и Омутнин-
ский Иоанн совершили чин освящения 
воды реки Великой, купели и источника, 
на котором в четырнадцатом веке был 
обретен Великорецкий образ святителя 
Николая. 

Владыка Марк окропил верующих 
святой водой. Икона Николая Чудотвор-
ца крестным ходом была перенесена в 
Никольский храм Великорецкого подво-
рья Свято-Трифонова монастыря. 

(Русская Народная Линия)

музыкальном, театральном творчестве 
самых разных людей искусства.

Интеллигентный юмор
Классическим примером такого юмо-

риста был Аркадий Райкин. У него была 
как социальная сатира, так и лириче-
ские монологи, разные комические и 
трагические образы. Но кого бы он ни 
изображал, он всегда это делал с глубо-
ким чувством меры и интеллигентности.

Конечно же, он был не один такой. 
Штепсель и Тарапунька (Юрий Тимо-
шенко и Ефим Березин), Александр 
Иванов, Роман Карцев и другие пред-
ставители тогда еще советской школы 
артистов эстрады, кроме таланта ве-
селить, имели врожденный такт, были 
вполне себе аристократами духа.

Желчный юмор
Классическим примером такого юмо-

риста является Михаил Задорнов. Этот 
автор по-своему уникален и неподража-
ем, но его слова часто циничны, а юмор 
холодно-безжалостен к тем, на кого он 
направлен. В выступлениях этого со-
чинителя нет доброты или сострадания 
к тем, кого он критикует. Только безпо-
щадный смех, вернее, хохот.

Блудный юмор
С падением СССР и появлением воз-

можности удовлетворять низменные 
потребности человеческих страстей 
работники искусства также стали стре-
мительно перестраиваться под эти «на-
родные нужды». Самой трендовой ста-
ла тема секса, которого, как известно, в 
СССР не было (из высказываний участ-

ницы телемоста СССР – Америка).
Бывшие советские мэтры этого ис-

кусства стали не стесняясь бравировать 
пошлостью, пренебрегая ранее приня-
тыми рамками приличия. Геннадий Ха-
занов, Евгений Петросян и другие ста-
рались изо всех сил побаловать своих 
поклонников остреньким и пикантным 
словом. 

Но что их шутки по сравнению с 
тем, что мы видим и слышим сегодня!

Большая часть репертуара совре-
менных комиков построена на теме блу-
да. Этим не брезгуют самые именитые 
коллективы, это показывают на самых 
популярных каналах. Нас так долго 
кормили этим ядовитым суррогатом, 
что многие даже не заметили, как наши 
юмористы этот половой рефлекс пере-
несли и на церковные темы. Но за блу-
дом следует уже последняя стадия де-
градации юмористического искусства.

Богоборческий юмор
Этот тренд сейчас начинает набирать 

все большую силу. В нем обязательным 
элементом должны быть блудные темы, 
богохульство и цинизм. Причем это ка-
сается не только участников юмористи-
ческих шоу, но и певцов. Достаточно 
вспомнить то богохульство, которым 
пичкает своих поклонников Мадонна.

Комики, которые опустились до этого 
уровня, уже прошли точку невозврата. 
Нет никакого смысла взывать к их сове-
сти, предупреждать об ответственности 
за свою судьбу и судьбы своих детей. 

Это безполезно, потому что взы-
вать уже не к чему.

Их совесть сначала медленно сгора-
ла через циничную пошлость. А когда от 
нее остался только пепел, гнилая душа 
обратилась к сатанизму.

Конечно, нужно понимать, что ны-
нешние юмористы − это прежде всего 
бизнесмены, которые делают деньги 
на смехе. А для того чтобы был доход, 
нужно продавать то, на что есть спрос. 
А спрос говорит об очень печальном 
состоянии душ многих наших совре-
менников. 

Блудный юмор – это прежде всего 
хула на отца и мать. Это кощунство 
по отношению к родителям. Поэтому 
вполне ожидаемо это приводит к тому, 
что юмор, построенный на похоти, при-
водит к смеху над Богом, святыней, 
Церковью, тем всем, что дорого верую-
щим людям.

Мы живем в изменчивом мире, 
здесь все или растет и развивается, 
или деградирует и маргинализируется. 
Я пишу это не только потому, что явля-
юсь православным священником и мне 
больно, когда происходит это кощунство. 
Я знаю точно, что Бог поруган не быва-
ет. До него юмористам не доплюнуть, 
слишком высоко, и вся та хула, которой 
они сейчас занимаются, рано или позд-
но упадет и на их головы.

Дело в другом. Я могу совершенно 
уверенно сказать, что у меня было бы 
точно такое же отношение к творчеству 
этих комиков, если бы они хулили не 
мою Церковь, а, скажем, ислам или буд-
дизм, протестантов, любую другую веру 

и религию. 
Здесь дело даже не в вере, а в 

том, что вот такая пошлость и низость 
вообще выходит далеко за границы 
того, что называется общечеловечески-
ми нравственными нормами.

Но деградационные процессы в моз-
гах этих комиков зашли уже так далеко, 
что вряд ли они смогут это осознать 
во время своей земной жизни. Осмыс-
ление сказанного и сделанного придет 
обязательно, но потом, когда уже ничего 
исправить нельзя. И мне их жаль!

Мне также сложно понять, как мож-
но даже не смеяться, а устраивать 
этот бесовский хохот в то время, 
когда льются реки крови, когда 
десятки тысяч людей лишены до-
мов, когда уже нет ни одного горо-
да, ни одной улицы, где бы не сто-
ял материнский плач о погибших, 
где не жила бы семья, потерявшая 
на войне мужа, сына, отца.

Я не могу себе представить Христа 
хохочущим. Улыбающимся – да. Гово-
рящим с мягким, добрым юмором – воз-
можно. Но так, чтобы хохотал – это не-
мыслимо.

Святые отцы тоже могли по-доброму 
пошутить, чтобы поддержать человека, 
поднять ему настроение, утешить, ду-
ховно укрепить, прогнать уныние, дать 
свет душе. Это и есть правильное упо-
требление юмора, его истинное предна-
значение. 

Но как же это далеко от того, что про-
исходит на подмостках нынешних юмо-
ристических шоу.

Прости им, Господи, не ведают что 
творят!

Протоиерей Игорь Рябко, РНЛ

Ш ес т в и е  В е л и ко р е ц ко го  к р ес т н о го  ход а 
Почему кого-то святитель Николай слышит, а кого-то нет?

(Окончание. Начало на 2-й стр.)
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Проповедь о человеческих судьбах
(Окончание. Начало в предыдущем 

номере)
Однажды пришел ко мне один моло-

дой горожанин, он был очень подавлен. 
Была у него старшая сестра, единствен-
ный близкий ему человек на свете, она 
любила его так, как только может любить 
сестра своего единственного брата, но 
он был с ней дерзок и груб, обижая ее. 

Сестра скоропостижно умерла и 
когда брат собственными глазами 
увидел безжизненное тело един-
ственного в мире существа, которое 
с такой заботой любило его, в нем 
что-то перевернулось. Он сильно 
страдал из-за потери сестры и от-
того, что обижал еe. Он оставил все 
и пришел к нам, чтобы принять мо-
нашество.

Встреча со смертью потрясла 
душу многим гордецам, многих без-
печных побудила к перемене жизни, 
многих неверующих обратилa в веру, а 
через это произошло изменение их су-
деб. 

Думаю, что представители власти, 
которые запрещают похоронные про-
цессии в больших городах, как будто из-
за транспорта, очень слабые психологи. 
Если движение транспорта 
немного замедлится, вред 
от этого будет меньше, чем 
от того, что многие празд-
ношатающиеся не увидят 
проводы умершего и не 
вспомнят о своей смерти и 
не опомнятся.

И болезнь может быть 
серьезным фактором перемены чело-
веческой судьбы. Вопреки бытующему 
мнению, что болезнь – чистое зло, Цер-
ковь опытно знает, что болезнь тела 
служит лекарством для души. 

Один известный в войну вор впал в 
безумие. Прежде он высмеивал своих 
благочестивых знакомых, которые гово-
рили, что война это страшное чистили-
ще и что на войне солдат должен вести 
себя чисто и свято. Он называл таких 
«водяными мозгами», а сам тащил из 
неприятельских домов деньги, ковры, 
посуду, женские украшения, тащил с 
жадностью барсука или полевой мыши.

 Вернувшись домой, он подал в от-
ставку с государственной службы, гово-
ря, что у него достаточно средств, что-
бы мирно и счастливо жить и наслаж-
даться. И начал веселиться и упиваться 
легкой жизнью. 

Но спустя несколько месяцев его раз-
бил паралич. Он лежал в постели пол-
ностью неподвижный. Прошло восемь 
лет, все награбленное имущество, пред-
назначенное для пожизненной праздно-
сти и веселья он издержал на пожиз-
ненную болезнь. Когда он за лекарства 
все отдал и продал, его бедные соседи 
Христа ради приходили и служили ему.

Его продолжительная физическая 
болезнь принесла плоды, она исцелила 
его безстыдную душу. Два последних 
года он постоянно плакал и молился 
Богу. Исповедывал свои грехи каждому 
посетителю, говоря – эта болезнь к мо-
ему спасению, без нее я никогда бы не 
узнал о Боге и о душе. 

Он считал свою болезнь не нака-
занием, а Божественным лекарством. 
Причастившись святых Тайн, он тихо, с 
выражением какого-то светлого блажен-
ства на лице, отошел ко Господу.

Когда говорится о судьбах, обычно 
имеется ввиду видимое течение чело-
веческой жизни. Но нельзя забывать о 
душевной драме, которая всегда важ-
нее, насыщеннее и глубже внешней 
жизни человека. 

Святой Василий Великий дал чело-
веку определение такими словами: «Че-
ловек невидимое существо». Этим 
он напоминает о внутреннем духовном 
двигателе, от которого зависит судьба 
человека, все внешние перемены, все 
происходящие с нами события, плохие 
и хорошие, пути, на которые направляет 
нас Промысл Божий, все это согласно ка-
честву этого внутреннего двигателя, вну-
треннего и главного нашего существа. 

Существует две невидимые силы, 

которые властно определяют пути 
наших душ, одна – качество нашего 
сердца, другая – сила Господа Про-
мыслителя.

Но я не могу удержаться от того, что-
бы не сказать вам как на изменение 
судьбы отдельных людей воздействуют 
сны. И здесь, как и всюду, истина лежит 
между двумя заблуждениями. 

Одно заблуждение в суеверии по от-
ношению к снам, а другое – полное от-
рицание значения снов. В Библии опи-
сано несколько чудесных сновидений, 
которые имели большое реальное зна-
чение. 

Вспомните сны фараона об откорм-
ленных и тощих коровах и о полных и 
пустых колосьях. Эти сны стали 

причиной введения 
особой государствен-
ной программы Еги-
петского царства – 
аграрной программы. 
Вспомните сны, кото-
рые пророк Даниил 
толковал вавилонско-
му царю Навуходоно-

сору. Один из этих снов касался 
многих царств и народов, другой судьбы 
самого гордого царя Навуходоносора. И 
со временем сны исполнились так, как 
их толковал пророк.

На первых страницах Нового Завета 
упоминаются сны праведного Иосифа. 
Благодаря одному из них Спаситель-
младенец избежал меча Ирода. При-
давать всем снам одинаковое значение 
неразумно, но также неразумно и отри-
цать значение всех снов.

Три-четыре года назад в прессе пу-
бликовалось открытое заявление од-
ного из самых известных живых фило-
софов о том, что он был вынужден 
отречься от многих своих прежних ут-
верждений и заключений. Как одну из 
причин он привел свой сбывшийся сон. 
Я кратко опишу его. 

У одной из родственниц этого фило-
софа умер муж. Жена была в отъезде и 
не успела вернуться к погребению. Ког-
да она вернулась домой, гробовщик по-
казал ей место, где похоронен ее муж. 
Два дня она плакала на его могиле и по-
давала поминания. 

Она сразу же хотела поставить на 
этом месте памятник, но во сне ей явил-
ся муж и сказал, что он похоронен в дру-
гом месте и нельзя ставить ему памят-
ник на чужой могиле.

На следующий день женщина при-
шла к своему родственнику философу и 
рассказала свой сон. Философ покачал 
головой и, как мог, утешил родственни-
цу. Но умерший супруг дважды явился 
во сне жене и показал на кладбище ме-
сто своего погребения. 

Женщина снова пришла к философу 
и рассказала о повторившемся сне. По-
следствием было вскрытие обеих мо-
гил. В первой было найдено тело неиз-
вестного человека, а во второй ее мужа.

Это событие настолько повлияло на 
философа, что он опроверг все прежде 
написанные книги, в которых утверж-
дал, что со смертью тела гибнет душа 
и сознание и жизнь души прекращается.

Нет числа средствам и способам, ко-
торые использует Господь в управлении 
судьбы человека к добру. Иногда расте-
ния, камни и животные служат орудия-
ми Божьего Промысла. 

На духовную перемену пророка Ионы 
подействовало растение, а на гадателя 
Валаама повлияла его ослица, и он из 
языческого гадателя обратился в про-
рока Бога живого. 

Не замечаете ли вы иногда и в 

себе необычные мысли, светлые как 
огоньки? Это Бог действует на вас через 
ваши мысли. 

Или не удивляло ли вас иногда то, 
что вам вдруг кто-то, как бы вскользь 
рассказал о судьбе человека, который 
страдал теми же тайными грехами и по-
роками, что и вы? И слушая его рассказ 
смущалась ваша душа и трепетала со-

весть; вы внутренне гневались, по-
чему ваш посетитель именно вам 
рассказывает эту историю и дела-
ете вид, что вы здесь ни при чем. 

А это посланник Божий, братья, 
хотя он и сам того не ведает. Не 
случайно он рассказал вам то, что 
должно послужить знаком и предо-
стережением, и это главное, ради 
чего он пришел к вам, послан бла-
гим Провидением, ибо чаще всего 

Бог действует на людей через людей.
Все это заставляет нас быть безко-

нечно осторожными и мудрыми и слов-
но бдительная стража непрестанно 
бодрствовать над всем, что происходит 
вокруг нас и в нас. Не напрасно Хри-
стос многократно повторял Свою запо-
ведь: бодрствуйте, трезвитесь, чтобы не 

впасть в напасть. 
Сонного стражника легко пле-

няет враг, сонные души в плену 
страстей, людей, бесов, мира и 
его обмана. Наш мир – мир сим-
волов и знаков. Тяжкая судьба 
ждет тех, кто, словно неграмот-
ный, смотрит и не видит, и как глу-
хой, слушает и не слышит. Часть 
нашей судьбы в нашей власти, 
самая значительная часть.

Древний философ Эпиктет, совре-
менник апостола Павла, поделил все 
предметы на две категории, на те, что в 
нашей власти, и на те, над которыми мы 
не властны. В нашей власти, говорит 
он, мысли, желания, намерения, а не 
властны мы над здоровьем, имением, 
славой и положением. 

Подобно Эпиктету, но намного глуб-
же и сильнее, сказал святой Максим Ис-
поведник: «В нашей власти причины, но 
не их последствия». 

Он хотел сказать следующее: по-
следствия нашей видимой судьбы, при-
ятные и неприятные, зависят от нас са-
мих. И это единственное, что зависит от 
нас самих, а то, что последует из этих 
причин, во власти Того, Кто все создал 
и всем владеет. Эта чисто евангельская 
мысль возвышает наше достоинство, 
как существ свободных, но и увеличива-
ет ответственность.

А если все так, брат, возьми крепко 
в свои руки причины добра, а причины 
зла быстро отбрось от себя, как отбро-
сил бы из-за пазухи змею. Не дай сво-
ему сердцу наполниться нечистотой, 
ибо от него будет полниться нечистотой 
твой дальнейший путь. 

Нет на свете такой ямы, в которую 
могло бы вместиться нечистоты боль-
ше, чем в человеческое сердце. Напол-
ни свое сердце страхом Божиим, верой 
и милостью, и не замедлят благие по-
следствия и прорастут из такого семени 
сладкие плоды. 

И от благоухания твоего сердца весь 
твой путь наполнится благоуханием, 
наполнится миром, покаянием, муже-
ством и стремлением ко всему, что до-
бро в очах Творца твоего. И исполнится 
на тебе народная мудрость о добром 
человеке, которая говорит – благоуха-
ют и следы его! 

Не копи ненужного сокровища, а если 
накопил, потрать его на добро многих 
ради имени Христова, ибо задушит твое 
богатство тебя и твоих любимых. 

Сестра, тебе сейчас говорю, слушай 
и запомни, не истребляй детей, которых 
Господь посылает тебе как драгоцен-
ный дар, чтобы не отнялись у тебя дети, 
которые тебе раньше дарованы.

А ты дитя, не отчаивайся над своей 
судьбой, загляни в свое сердце и по-
смотри, какое семя ты в нем посеял. 
Не избегай служения, не бойся страда-

ний. Не верь в слепую случайность. 
Чаще вспоминай слова Христа – у 

вас же и волосы на голове все сочтены, 
и ободрись. 

Твой Бог – Бог всезнающий и всемо-
гущий. Верь Ему, очищай свое сердце 
и надейся на добро, только на добро. 
Твой Бог не похож на вымышленных 
языческих богов, которые ради соб-
ственного удовольствия углубляли не-
счастье несчастных, а самолюбивой 
безпечностью доводили человеческий 
род до самоубийственного отчаяния.

Твой Бог дал Себя распять на кресте 
из любви к тебе. Такого Бога не может 
заменить ни один другой «бог», ибо дру-
гого быть не может. Даже если бы был 
другой и иной бог, он был бы не нужен и 
безполезен для людей. 

Еще твой Бог – Бог чуткий, Он всегда 
слышит и непрестанно отвечает. Между 
небом и землей существует невидимый 
телеграф, который работает днем и но-
чью, с тех пор как Адам возник из праха 
и был Духом оживлен. 

Отделение этого телеграфа на земле 
это – сердце человека, а центр на не-
бесах это – Бог. И твое сердце одно из 
таких отделений, с которым Всевышний 
сообщается. 

Не говори в страдании – Господь 
меня не видит! Разве может не видеть 
Тот, Который сотворил око? И не гово-
ри в искушении – Бог не слышит меня! 
Разве может не слышать Тот, Который 
сотворил слух? 

И никогда не говори – Бог меня не 
любит! Разве может не любить Тот, Ко-
торый из любви сотворил все и для Кого 
нет иного побуждения кроме любви? 
Если бы он не любил тебя, разве со-
творил бы тебя и хранил на этой арене 
жизненной борьбы? 

Не говори и так – я слишком грешен 
и нечист, чтобы Бог заботился обо мне! 
Бог верит в тебя, верь и ты в Него! И 
потому, что Он верит в то, что ты очи-
стишься и исправишься, Он хранит 
твою жизнь и ждет. Уповай на Господа, 
ибо Он полагает на тебя надежду. 

Если бы Он не имел надежды на то, 
что однажды ты поднимешься и отрях-
нешь пепел греха с божественного очага 
в себе, разве Он бы держал тебя среди 
живых? Ведь Бог твой не избегал мерт-
вых, не отворачивался от прокаженных, 
не презрел женщины грешницы, не от-
верг разбойника на кресте. И тебя Го-
сподь не презреет и не отвергнет. 

Отдай Ему сердце свое и Он отдаст 
тебе свое. Дитя, ты принадлежишь на-
роду, который не отчаивается.

Ведь наш народ не по мелководью 
путь держит, по великим глубинам жиз-
ни плыл наш корабль на протяжении 
многовековой истории. Со всех сторон 
одолевали его бури, но не смогли раз-
бить. Кораблем нашим правил не фан-
тастический Нептун, но истинный Бог, 
пострадавший на кресте. 

Наши предки отдали свою судьбу в Его 
руки, и Он вел нас путем, подобным тому, 
каким Он Сам ходит когда-то, о какая 
честь для нас! Узким и тернистым путем 
вел Он нас, чтобы сделать нас причаст-
никами Своих страданий и Своей славы.

Молчание – путь к мудрости. Неуже-
ли пятьсот лет молчания не пробудили 
наши разум и сердце и открыли нам сущ-
ность судеб людей и народа и виденья 
божественного в этих судьбах? Неужели 
за пятьсот лет молчания мы не собрали 
никакого духовного и нравственного со-
кровища, которое могло бы стать вкла-
дом в сокровищницу всего мира? 

Неужели пятьсот лет мы вели молча-
ливые разговоры с Христом, приносили 
к подножию креста Его боль народа на 
этой земле, пропитанной кровью и слеза-
ми, ради того, чтобы сейчас пройти мимо 
Него и учиться азбуке жизни от тех, кто 
объясняет судьбу слепой и глухой слу-
чайностью? Какой стыд! Какое падение!

Молись Богу, дитя, невидимому и 
долготерпеливому Кормчему судьбы 
нашего народа, молись, чтобы отвратил 
Он сыновей и дочерей народа от тем-
ной дороги христоборчества. 

Христе, многострадальный и победо-
носный Боже, прости, помилуй и спаси 
нас! Аминь.

Свт. Николай Сербский
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Чем чище сердце, тем более вырас-
тают в наших глазах добродетели 
ближних и уменьшаются наши соб-

ственные
«Хочу иметь бинокль. Да не простой, 

а волшебный. В обычный бинокль смо-
тришь, и то, что далеко, вырастает до 
огромных размеров. Например, был че-
ловек точкой на горизонте; глядь, а он 
уже большой, и даже оспинки на лице 
видно. А поверни бинокль - наоборот, 
то, что было рядом, становится малень-
ким, как божья коровка», - пишет прото-
иерей Андрей Ткачёв.

«Всякий бинокль волшебный. Но 
мечтаю я не о таком. Я не артиллерист 
и не охотник, и даже не театрал. Мне в 
топографических далях высматривать 
нечего. Да и купить такой бинокль, кото-
рый делает далёкое близким, а близкое 
далёким - легко и просто. 

Я хочу иметь бинокль, который ме-
няет нравственные масштабы проис-
ходящих событий.

Например, вы на работе пропадали 
до полуночи, выпрыгивали из штанов 
буквально, чтобы положенное задание 
в срок сделать. А вместо вас преми-
ей наградили лодыря-соседа. Вам же 
ни слова, ни полслова благодарности, 
плюс выговор за чепуховую провин-
ность на ближайшей планёрке. 

Другой бы на вашем месте запил или 
драться полез. Другая бы от слёз опух-
ла и перестала краситься, чтоб тушь по 
лицу не размазывать. 

А вы — хоть бы хны. Потому что у вас 
бинокль есть. Вы в него глянули тайком, 
и предстала перед вашим взором эта 
бытовая несправедливость не в виде 
огромной картины, а-ля «Девятый вал», 
а в виде блохи, пусть даже Левшой и 
подкованной.

То есть хочется мне иметь инстру-
мент для того, чтобы видеть мир в его 
естественном виде, таким, каким его 
Бог видит. Так, чтоб добрые дела за-
мечались и оценивались, неприятности 
переносились с терпением и без исте-

рик, чужое добро помнилось, а своё - 
забывалось. 

Без этого - чувствую, что живу в ко-
ролевстве кривых зеркал. Не в адеквате 
живу, другими словами.

Например, я сделал что-нибудь от-
носительно хорошее. Сходил, положим, 
в больницу к родственнику. И не хотел 
долго идти, и от-
тягивал этот визит, 
и денег жалел, и 
даже яблоки купил 
самые мелкие и 
дешёвые. Но когда 
сходил, то почув-
ствовал себя тита-
ном духа и отцом 
православной до-
бродетели. Теперь 
я собой гордиться 
буду, хотя, по совести, таких добрых дел 
стыдиться надо.

Вот тут бы взять бинокль и посмо-
треть на это добро в уменьшительное 
стекло, чего оно, собственно, и заслу-
живает.

Или совершил я грех. Да что грех? 
Грешок, не более. Сущая мелочь. Его и 
не видно вовсе. Но между «не видно» и 
«нет вообще» разница огромна. Ни ра-
диацию, ни болезнетворных микробов 
тоже никто не видит, но умирать от них 
люди не перестают. 

Вооружаюсь мысленно волшебным 
биноклем и рассматриваю свой грех. 
И никакая он не инфузория-туфель-
ка. Отвратительная и болезнетворная 
бацилла, похожая на сороконожку и 
стремительно размножающаяся. Дай 
этому «мелкому» греху свободу и спо-
койствие, он и тебя самого убьёт, и всё 
вокруг заразит, причём в сжатые сроки.

Мой желаемый бинокль тем и хорош, 
что если рассматривать в него мною 

сделанное добро, то этим добром не за-
гордишься. Ну а если зло рассмотришь, 
то не будешь легкомыслен и преступно 
благодушен. Зато в отношении ближних 
бинокль действует с точностью до на-
оборот. 

Добро, сделанное мне, я рассматри-
ваю тщательно в те стёкла бинокля, ко-

торые добро увели-
чивают. Вот они, все 
те, кто учил, лечил, 
защищал, кормил 
и наставлял меня! 
Их много, и помощь 
их безценна. Без их 
слов и дел, без их 
невидимого присут-
ствия я давно бы 
погиб, пропал, по-
терялся, запутался.

Ну, а если кто-то сделал мне что-то 
недоброе, переворачиваем бинокль и 
со спокойной душой смеёмся над той 
мелочью, которая только смеха и до-
стойна. О блаженный склероз! Склероз, 
напрочь стирающий из памяти нанесён-
ные тебе обиды! Как хорошо с тобой 
жить! Забыл - и до свиданья. 

Мы ведь, если не все, то многие, 
издёргались от злопамятства, от 
обидчивости, от повышенной чув-
ствительности к словам и взглядам. 

Какой злодей, какой злой волшебник 
внушил нам преувеличенное чувство 
собственного достоинства? Из-за него 
мы готовы подставлять обе пригоршни 
даже тогда, когда нам дают одну ма-
ленькую крошку. Насколько лучше быть 
спокойным и невозмутимым. 

Правда, чтобы не возмущаться от 
укоров, нужно не любить и похвалу.

 Одно без другого не существует. И 
любовь к похвале, и чувствительность к 
обидам - дети одной матери, тщеславия. 

Из этого корня растут и зависть, и зло-
памятство, и прочие ядовитые побеги.

 ««Иди, - говорил старый монах моло-
дому, - на кладбище и там хвали и ругай 
покойников». Тот пошёл и долго упраж-
нялся в расточении похвал и оскорбле-
ний тем, кто спал в земле в ожидании 
звука трубы Архангела. 

«Ну что?» - спросил его по возвраще-
нии старец. - «Я устал их ругать и хва-
лить, а они молчат», - был ответ. 

«Старайся подражать им, чадо. Ведь 
и ты умер для мира», - заключил ста-
рец».

Правда, мы в большинстве своём не 
монахи. Но это слабая отговорка. Запо-
веди Божии даны всем, без деления на 
чины и состояния. Все слышат слова 
евангельские: «Блаженны чистые серд-
цем, ибо они Бога узрят». Все повторя-
ют вслед за Давидом: «Сердце чистое 
сотвори во мне, Боже». 

Сердце - это ведь и есть орган ду-
ховного зрения.

В плане обычной жизни органом зре-
ния считается глаз, а бинокли, линзы, 
очки - это инструменты для улучшения 
качества зрения. В плане же зрения ду-
ховного глаза - это всего лишь инстру-
мент. А органом зрения является сердце. 

Если оно чисто или, по крайней мере, 
находится в процессе очищения, то глаз 
превращается в волшебный бинокль. 
Чем чище сердце, тем более вырастают 
в наших глазах добродетели ближних и 
уменьшаются наши собственные; тем 
легче забываем мы полученные обиды 
и тем дольше помним оказанное нам 
добро.

Так что желание моё нельзя назвать 
несбыточным. Оно реально. Очень хо-
чется мне иметь волшебный бинокль. 
И чем чище будет моё сердце, тем бы-
стрее совершится мой переход из коро-
левства кривых зеркал в мир благосло-
венной реальности. А в магазин идти не 
надо. Нет таких магазинов», - заключил 
протоиерей Андрей Ткачёв.          (РНЛ)

«Любовь к похвале и чувствитель-
ность к обидам – дети тщеславия»
С  1 2  и ю н я  п о  1 1  и ю л я  -  П е т р о в  п о с т

Пусть не умирает молитва, без которой мы – просто 
смешной малозаметный муравейник

«Среди золотых и трепет вызывающих слов Исайи есть такие: 
Он есть Тот, Который восседает над кругом земли, и жи-

вущие на ней – как саранча пред Ним; Он распростёр небеса, 
как тонкую ткань, и раскинул их, как шатёр для жилья. (Ис. 
40:22).

Или еще: 
Вот народы – как капля из ведра, и считаются как пылин-

ка на весах. (Ис,40:15).
То есть все мы - нечто сверх-малое перед лицом Его», – пишет 

в тлг-канале клирик храма святителя Василия Великого, проповед-
ник и миссионер, протоиерей Андрей Ткачёв.

«В случае с саранчой можно расширить синонимический ряд 
другими насекомыми - допустим, мы комары или муравьи. С точки 
зрения размеров погрешность невелика, – продолжает он.

И в чем же тогда сила наша? Ясно, что не в мускулах. Пред-
ставьте себе на минуту некоего «умного муравья», который все по-
нимает и с законами мироздания не согласен. Он напрягается, кри-
чит, сжимает кулаки, машет руками, брызжет слюной... Какой толк 
от этой комедии? Возмущенный муравей смешон в своем гневе. 

Надо думать, так же смешон я и ты, когда мы спорим с Небом и 
заявляем свои претензии.

Уместна горькая ирония Крылова:
Какой-то Муравей был силы непомерной,
Какой не слыхано ни в древни времена;
Он даже (говорит его историк верной)
Мог поднимать больших ячменных два зерна!
Притом и в храбрости за чудо почитался:
Где б ни завидел червяка,
Тотчас в него впивался
И даже хаживал один на паука.

Но если, занимая столь мало места в столь огромной Вселен-
ной, и будучи действительно каплей в море, человек молится... 
Если он покоряется воле Божией и смиряет свою непоседливую 
гордыню, если благодарит Создателя за Его непостижимое во всех 
деталях Промышление, то это уже не комар и не саранча. 

Это духовное чудо и молитвенный центр мира. Над ним не сме-
ется, но ему и его голосу внимает Господь».

«Только в этом сила наша. Пусть не умирает усердная молитва, 
без которой мы – просто смешной и буйный малозаметный мура-
вейник», – подчеркнул священник.

«Не все понятно нашему гордому сердцу. Не со всем смирил-
ся строптивый ум. Но молитва, благодарение и покорность Богу, 
это путь. Причем, единственный. Вся остальная суета и дерганья 
наши смешны. Точь-в-точь, как у Крылова», – заключил протоие-
рей Андрей Ткачёв. (РНЛ)

« Т а к  ж е  с м е ш о н  я  и  т ы »
«Всё, что говорится в Евангелии, нужно прове-

рять на себе самом. Если что-нибудь тобой на себе 
не проверено, у тебя дырка в сердце. Человек дол-
жен полностью быть проверенным. У нас у всех 
должен быть духовный опыт - больший или мень-
ший», - пишет в тлг-канале протоиерей Андрей 
Ткачёв.

«И вот, что касается этого духовного опыта. 
Наверное, многие из нас подпишутся под этими 
словами... Когда я только начал верить, у меня всё 
получалось... Я летал как на крыльях... Я молился 
долго-долго-долго... Мне было легко поститься. Я 
влюбился во всё, что есть в Церкви. Во все храмы 
– сразу. 

А потом... через год... или два... я почувствовал, 
что мне тяжело, нудно. То, что я раньше делал лег-
ко, я стал делать со скрипом. Я ленюсь молиться. Я 
устаю. Мне и поесть побольше хочется. Мне и по-
спать подольше хочется. Что это такое? Это новый 
этап моей личной христианской истории», - под-
черкнул священник.

«Когда я вышел из Египта, Господь Сам предо 
мною ходил. Днём в столпе облачном, ночью в 
столпе огненном. Вода передо мною расступается. 

А когда я вошёл в 
пустыню, там... уже 
бегают василиски и 
скорпионы под ногами. 
И война, и голод, и ис-
пытания, и искушения, 
и смерть, и страх. И 
очень длинная перспек-
тива путешествия впе-
реди. 

Это внутренняя матрица всех наших христиан-
ских путешествий. Наша дорога лежит в Небес-
ный Иерусалим через пустыню. Позади у нас море 
– разомкнувшееся и опять сомкнувшееся. Кругом 
нас чудеса и опасности. И всё даётся нам тяжело», 
- подчеркнул он.

«В первые полгода христианской жизни всем всё 
даётся легко. Потом всё тяжело. Но потом... в конце 
пути... когда цель будет уже очевидная, и ты будешь 
рукой прикасаться к воротам Небесного Иерусали-
ма, всё будет опять легко. Только нужно 
молиться и поститься», - заключил про-
тоиерей Андрей Ткачёв. (РНЛ)

«Наша дорога лежит в Небес-
ный Иерусалим через пустыню»

О грехе сребролюбия - «Гре-
ховный потоп – это когда зара-

батывают на всём»
«Я думал, читая в Евангелии слова о 

Предтече: «Почему он говорил с людьми 
только об имущественных грехах?» Гово-
рил воинам: «Будьте довольны жалованием 
и не обижайте никого». Говорил мытарям: 
«Не берите ничего сверх положенного». 
Говорил остальным: «Есть еда – поделись, 
есть одежда – твори так же»», - пишет про-
тоиерей Андрей Ткачёв.

«Почему он не говорил: «Не блуди, не 
пей» и проч.? А потому, что во всех грехах 
скрыт элемент, связанный с корыстью, с де-
нежной корыстью тоже. 

Греховный потоп – это когда зарабатыва-
ют на всём и считают такое зарабатывание 
главным делом жизни.

Зарабатывают на болезнях, продавая 
«чудодейственную» пустышку, от плацебо 
до амулетов. Зарабатывают на смерти, че-
рез похоронный бизнес и сопутствующие 
виды деятельности. На трупах – через чёр-
ную трансплантологию. Опять на смерти – 
через торговлю наркотиками. Не стыдятся 
некие зарабатывать на военных подрядах, 
т.е. опять на смерти пацанов.

И вокруг блуда вьются деньги, снятые 
с проституции и порнографии. А вокруг 
пьянства – деньги с контрафактного алко-
голя, самогоноварения и безакцизной тор-
говли.

То есть Святой Иоанн Предтеча не хотел 
перечислять все грехи. Их много. Он про-
сто говорил: 

«Не будь вором. Не считай деньги бо-
гом. Не стремись заработать на всем под-
ряд. Наоборот – сам делись заработан-
ным. В могилу ничего не утянешь».

 Как на Руси говорили: «Не рви карман 
– не губи душу». Все беды мира – здесь. Ко-
рень всех зол – сребролюбие», - заключил 
протоиерей Андрей Ткачёв. (РНЛ)
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Не воруйте из храма!
(Окончание. Начало в предыдущем 

номере)
     Безславный конец

… Когда мы покрыли трапезную хра-
ма профнастилом с высоким ребром, 
то убедились, что трапезная выглядит 
скорее как промышленное здание, а не 
как церковь. И тогда я принял решение 
поверх «рёбер» сделать настил из пло-
ской оцинкованной стали. Работу эту 
блестяще выполнил коллектив СМУ-2 
треста «Нефтехиммонтаж», которым 
руководили Геннадий Гуненко и Нико-
лай Наумов.

Привезли огромную пачку упакован-
ных на заводе больших оцинкованных 
листов плоского железа. В ней было 
примерно наполовину больше того, что 
требовалось для трапезной храма.

Я подумал, что железо пригодится 
для хозяйственного корпуса, который 
покрыт таким же профнастилом, как 
трапезная храма.

Вторым сторожем был мною уважа-
емый человек, с прекрасным характе-
ром, всегда готовый откликнуться на 
любую просьбу, отличный механизатор, 
способный разобрать и собрать любой 
двигатель.

Но он оказался вором – ута-
щил половину железных листов. 
Когда я понял, кто вор, официального 
расследования с привлечением право-
охранительных органов проводить не 
стал. Всё оставил на суд Божий.

И Господь вскорости взыскал. 
Сторож сел за руль колёсного тракто-

ра нетрезвым. Выезжая с второстепен-
ной дороги на главную, врезался в ино-
марку. Выскочившие из неё владельцы 
крепко избили его. Оставили на дороге 
почти бездыханным. Могучий организм 
сторожа помог ему выжить.

Но начались сильные головные боли, 
стала мучить совесть, возможно, что 
были и другие причины – только он при-
вязал к кровати верёвку и повесился. 
Такой безславный конец.

* * *
К этим печальным, но поучительным 

историям добавлю две истории из сель-
ского прошлого, о которых мне расска-
зали местные жители.

Вот первая история.
Когда в 1939 году местные власти 

приняли решение разрушить церковь, 
председатель сельсовета Степан Горе-
лов предложил жителям села за деньги 
сбросить с храма кресты. Но никто из 
жителей не захотел участвовать в свя-
тотатстве. И тогда Горелов сам взобрал-
ся на купол и начал раскачивать крест. 

В это время народ упал на колени, 
кто-то из крестьян выкрикнул: «Один 
крест сбросишь – два поставишь!»

Вскоре в семье Горелова произошло 
первое несчастье.

Его сын случайно застрелил из от-
цовского ружья сестру, после чего сам 
повесился. Так Степан поставил два 
креста.

Вскоре в дождь сгорело его под-
ворье. А затем парализовало жену 

Горелова. Степан приходил к ней в 
больницу, плакал и говорил: «Женщи-
ны, верьте в Бога!» 

Вторая история случилась спустя 
много лет.

Две семьи, отцы с сыновьями, подъ-
ехали с тракторными тележками к ко-
локольне и стали вырубать кирпич для 
своих хозяйственных нужд. Кладка 
была такая прочная, что из десяти отко-
лотых кирпичей целым оставался один.

С приходом зимы, когда замёрзла 
Волга, сельчане по льду стали пере-
таскивать стога сена с Васильевских 
островов. За своими стогами отправи-
лись и оба отца с сыновьями на трак-
торах. 

У одного из тракторов заглох мотор. 
Отец с сыном взялись разогревать его 
факелами. Было градусов 30 мороза. 
Одежда на обоих была промасленная. 
Для механизаторов того времени это 
обычное дело. Внезапно оба вспыхнули 
факелами. 

Помочь было некому, они на-
ходились на середине ледово-
го пространства, причём без снега. 
Сколько ни катались по гладкому льду, 
толку никакого.

От страшных ожогов в мучениях 
умерли оба.

Вторая семья погибла ещё более 
страшно. При перевозке сена, уже на 
обратном пути, они попали на тонкий 
лёд.

Трактор вместе с ними ушёл под 
воду…

Подготовил Олег Иванович БЕ-
ДУЛА («Русский Дом»)

Тупая боль опоясала меня с вечера, 
ночью не прекращалась совсем и, еле 
дождавшись утра, повздыхав и поохав, 
пришлось мне всё же идти на приём в 
поликлинику.

Врач направил в стационар. Я было 
начала сопротивляться, утверждая, что 
сейчас вот ну никак не могу, - слишком 
много дел накопилось, но врач, посмо-
трев на меня поверх очков, недвусмыс-
ленно произнес, что дела - они вечны, 
а вот жизнь человеческая хрупка и не-
долга.

Ну что ж, придется обследоваться и 
лечиться...

В палате было три человека. Я чет-
вертая, а пятая койка была пока свобод-
на. Одна из коек стояла так, что изголо-
вье её было отгорожено шкафом - полу-
чалось как бы личное пространство. Я, 
помню, позавидовала хозяйке этой кро-
вати, тому, что у нее была возможность 
хоть на чуть- чуть укрыться от всего и 
всех.

На кровати рядом лежала крупная 
дама - по-другому и не скажешь: ярко 
накрашенные губы, пестрый «китай-
ский» халат в пол, очки в золотой опра-
ве явно указывали на то, что «баба» - 
это не про неё. Звали ее Лилианой.

 Она и просветила меня про больнич-
ные порядки, рассказала, где какие ка-
бинеты находятся, и шепотом дала ха-
рактеристики всем соседкам по палате.

- У окна Лида лежит, - говорила Лили-
ана, - ее муж бросил, переживает силь-
но, и на этом фоне у неё всё болячки 
обострились. Вот, лечится. Ей по три 
капельницы в день делают! - и Лилиа-
на округляла в притворном ужасе умело 
накрашенные глазки.

- А тут, - кивнула соседка на койку 
рядом, - Нина Алексеевна. У нее камни.

- А за шкафом кто? - поинтересова-
лась я.

- За шкафом, это Тося. Она тут живёт.
- Как это живёт?! - теперь уже окру-

глила глаза я.
- Так и живёт. У нее дома нету. А 

главврач ей родственник какой, что 
ли. Вот она по отделениям и кочу-
ет. В одном подержат, потом в дру-
гом. Так и живёт. Ее тут все знают! 
Дверь, скрипнув, открылась, и в палату 
прошмыгнула маленькая сухонькая ста-
рушка в больничном халате, который 
был ей велик. В руках она держала ку-
лёк с конфетами, печеньем, в руках - бу-
тылку кефира.

- Опять сердобольные граждане 

Тоське всего насовали, - недовольно 
пробурчала Лилиана. - Теперь всю ночь 
будет все в тумбочке перекладывать да 
пакетами шуршать.

Маленькая Тося была похожа на се-
ренькую мышку. Шустро и почти без-
шумно сновала она из палаты в палату. 
Все её знали, всем она 
пыталась помочь - кому 
одеяло поправит, кому 
пить подаст, кому мусор 
отнесет в урну, что в туа-
лете стоит, а с кем и про-
сто поговорит.

- А что ж, Тося, - как- 
то спросила я, - у Вас де-
тей нет, что ли?

- Как нет? - живо ото-
звалась она. - Много их 
у меня. Витька, правда, 
шалопай шалопаем, да и 
Вальку судьба не балует, 
- болеет постоянно, а вот 
Лёнька - тот да, аж депу-
тат! А Мишка - директор.

Чем заведовал дирек-
тор Мишка и каким депутатом был не-
ведомый нам Лёнька, так и осталось 
неизвестным, а всезнающая Лилиана, 
покрутив пальцем у виска, сказала, что 
Тося «малость умом поехала», вот и го-
родит незнамо что.

Больничные дни тянулись как рези-
новые. От завтрака до обеда, от обеда 
до ужина, от одной процедуры до другой 
казалось, проходила целая вечность.

Но все, как хорошее, так и плохое, 
когда-нибудь заканчивается. Завтра по-
недельник, с утра мне поставят послед-
нюю капельницу, и - ура!! - после обеда 
домой!

Мои оптимистические размышле-
ния прервали громкие голоса в кори-
доре. Кто- то шёл, заглядывая в каж-
дую палату, явно кого-то разыскивая. 
Тося сидела на кровати, по обыкнове-
нию похрустывая печеньем.

- Никак, Лёнька? - вдруг встрепену-
лись бабулечка и стала нащупывать но-
гами тапки.

Выйти в коридор она не успела. Ши-
роко распахнувшаяся палатная дверь 
впустила к нам человек десять каких-то 
людей с цветами. Впереди шел глав-
врач, а рядом с ним - губернатор, кото-
рого мы все до этого видели только по 
телевизору.

- Антонина Васильевна Маслова? - 
спросил у оробевшей Тоси губернатор.

- Да, да, это она, - суетился главврач.
Тося медленно поднялась с кровати. 

Лицо ее было растерянным и удивлён-
ным.

- Дорогая Антонина 
Васильевна! - торже-
ственно произнес губер-
натор. - Давно уже, к сча-
стью, кончилась война. 
Но военные награды до 
сих пор находят своих 
героев.

И он открыл крас-
ную коробочку, ус-
лужливо протянутую 
ему помощником. 
На бархатной подушечке 
лежал орден.

- Вот и сегодня, - гром-
ко, словно с трибуны, 
вещал губернатор, - оче-
редная награда нашла 
своего героя, вернее, ге-
роиню! - и он медленно 

прикрепил орден прямо на застиранной 
больничный халат.

Губернаторская свита поздравила 
новоиспеченную орденоносицу, вручи-
ла ей цветы и удалилась.

В палате остались только двое муж-
чин, уже хорошо в годах.

Мы молчали. Было отчего впасть в 
ступор! Тося, серая бездомная мышка, 
живущая в больнице, и вдруг орден!

А Тося обнимала мужчин, одному по-
правляла галстук, второму смахивала с 
пальто невидимые пылинки и говорила, 
говорила, говорила.

- Скажите, - не выдержала Лилиа-
на, когда поток вопросов и наставле-
ний Тоси немного иссяк, - а за что ее 
орденом-то?!

- А она разве о себе не рассказыва-
ла? - спросил мужчина в пальто.

- Нет! - хором ответили мы.
Мужчина начал говорить. И оказа-

лось, что наша серая мышка Тося в 
годы войны была водителем. Да- да! 
Тося - водитель!

А мужики эти тогда были воспитанни-
ками детского дома. И весной их детдом 
эвакуировали. А лёд уже был ненадеж-
ный, везти детей было уже опасно. Но 
совершенно необходимо. Мужчины от-

казывались ехать, качали головами - не 
выдержит лёд!

А Тося поехала... В полной уверенно-
сти, что сумеет проскочить по одной ей 
ведомым тропкам. И ведь проскочила! 
Всех ребят доставила на берег в цело-
сти и сохранности. Поклялись они тогда 
звать ее мамой. А было маме 22 года ... 

И всю войну выполняла Тося самые 
рискованные задания. Много людей 
спасла она от голода да от смерти. Как 
заговоренный был ее автомобиль, хра-
нил ее Господь...

- Так что ж ваша мама в больнице-то 
живёт?- вырвалось у меня - Что ж вы ей 
жилье не купите, хоть маленькую ком-
натку?!

- Зачем же маленькую,- грустно улыб-
нулся второй мужчина.- Трёхкомнатную 
квартиру ей купили. В тихом районе. Да 
только пустила она туда жильцов, мно-
годетную семью, которой, по ее мне-
нию, помочь, кроме неё, больше некому, 
а сама вот сюда. Еле нашли её...

- А пенсия? - встряла в разговор Ли-
лиана. - Если она ветеран, то пенсия-то 
у неё хорошая должна быть!

- Хорошая, - подтвердил второй муж-
чина. - Вот почти всю её она и перево-
дит ежемесячно уже много лет в тот 
самый детдом, детишек из которого она 
спасла.

На протяжении всего разговора Тося 
порывалась что- то сказать, всплески-
вала руками, но мужчина помоложе 
прижимал ее к себе, обнимая, и она 
успокаивалась.

- Собирайся, мама, - сказал седой 
мужчина, закончив рассказ. - Ко мне по-
едешь. Живи, сколько хочешь. А надо-
ест, вон, Мишка ждёт тебя не дождется. 
И Татьяна зовёт, и Ирина, и Павел...

- Ну что вы, родненькие, - со слезами 
говорила Тося, - мне и здесь хорошо! А у 
вас дела свои, заботы, до меня ли вам!

- До тебя, до тебя - засмеялись муж-
чины. - Пойдем скорее!

И, подхватив маленькую Тосю с обе-
их сторон, они вышли из палаты.

Мы опять замолчали. Да и о чем 
было говорить? Подсмеивались над То-
сей, подшучивали, относились свысока, 
чего уж скрывать, считали ее блажен-
ной, серой мышью... А вот поди ж ты... 
В груди маленькой серой мышки билось 
большое человеческое сердце, способ-
ное на подвиги...

Здоровья Вам, Антонина Васильев-
на, на долгие годы! И низкий поклон!

Автор: Ольга Савельева (ОК)

М а м а  д е т д о м а

Эту истoрию бабyшка paccказывала 
чacто. Почему-то всегда шепoтoм. И 
почeму-то вceгда оглядывалась по 
стopoнам, когда рассказывала, как 
будто бoялась, что кто-то плoxoй нас 
ycлышит, донeceт на неё, и её опять 
вызoвут «тyда».

Во вpeмя вoйны бaбyшка была 
швeёй-надoмницей. А ей вeдь ужe не-
мало лeт было, когда вoйна началaсь 
- шecтьдесят пoчти. Армию нужно 
было одевaть. Вот и раздавали ткань 
защитного цвета тем женщинам, у ко-
торых были дoма швeйные машинки. 
И они шили обмундирование, получaя 
нeбoльшyю платy за свoй труд.

Kpоила бабушка сама. Выкpoйкy ей 
дали oдну. По ней она и кроила, и шилa 
гимнастepки одного и того же paзмера. 
Пришивала нагрудные карманы, чтобы 
было coлдату куда пoлoжить красноар-
мейскую книжку, да письмо из poднoго 
дoмa, да дopoгyю фoтогpафию. 

И придумала бабушка класть в кар-
ман гимнастерки молитовку. Внучка под 
диктовку писала на мaленьком кусочке 
бумаги простые слова. «Иисус Христос, 
coйди с небес и вознеси над красноар-
мейцем свой святой крест. Спacи, со-
храни, пoмилуй. Аминь».

Бабyшка святo вeрила, что её молит-
ва спacет бойцу жизнь. Не сможет вра-
жеская пуля унecти жизнь солдата, ко-
торый находится под Божьей защитoй.

Пятepo сыновeй бабушки были на 
вoйне. Она мoлилacь за них день и ночь. 
И как настоящая pyccкая жeнщина, она 
молилась и за вcex сыновей Отечествa 

М о л и т о в к а

(Окончание на 7-й стр.)



7

нашeго. И клaла в кapман сшитых гим-
настерок свои зaписки. Дo тeх пор, пoка 
ими не зaинтерecoвался «Особый от-
дел». Её вызвали для серьезного раз-
говора в НКВД.

- Энкеведе, - смешно говорила моя 
бабушка. - Повeстку принecли. Пошла 
я. Недaлеко у нас это Энкеведе было, 
два квартала всего от нашего дома.

Пришла - oxpaна стоит с винтовкoй. 
Провели меня по коридорам пустым в 
кабинет к начальнику. Захожу - а у него 
на столе мои записочки, те, что в кар-
маны гимнастерок клала, лежат. Смек-
нула я, в чем дeло. По тем временам 
вcе бeзбожниками были. А я Бога в 
зaщитники звaла.

- Пpoxoдите, садитесь! - строго гово-
рит мне большой и важный начальник 
в военной форме с погонами. А у меня 
сердце везде стучит. Стpaшно.

- Это Вы пucaлu?
- Heт. Я - неграмoтная. Совсем ни дня 

единого в школе не училась. Ни читать 
ни пиcать не yмeю.

Он удивился. Очки снял и смoтрит на 
мeня.

- А кто же это пиcaл?
- Да внучка маленькая, во втором 

классе только. Каракульки выводи-
ла. Да вот и спросила у меня, какие 

молитвы бывают. Я ей и сказала эту 
кopoтенькую. Она и запиcaла её.

- А почему пять paз она её 
пepeписала?

- Да дитё же. Кто ж её знaeт. Игpaла 
так поди.

Он еще бoльше удивился.
- А как же зaписки в карманах гимна-

стерок, сшитых Baми, оказались?
- Она и пoлoжила. Играла так, я 

же Вам говорю. А ей то вceго восемь 
гoдoчков. А я не ycледила. Кармaны не 
пpoверила перед сдачей на склад.

Начальник вздохнул с облeгчением.
- А у caмoй, мaть, есть кто на фpoнте?
- Есть. Четверо сынoчков-сокoлочков. 

Воюют. Младший - Кoля - десять 
классов до вoйны закончил и пря-

мо пocле выпускного - на фpoнт. И уже 
лeйтeнант. Командyeт. Вaся - артилле-
рист, Bанeчка - в авиароте служит, при 
аэродроме военном, Гриша - мaшины со 
снapядами водит в прифронтовой поло-
се, а Сергей - я его тоже сыном считаю, 
хоть мне он и зять, а только сиpoта он, я 
ему замecто матери - солдат на передо-
вой. Уже двa Ордeна Солдатскoй Слaвы 
имeeт. А мoлитвы эти внyчкa - стapшего 
сына дoчь - писала.

Бабушка хитpила. Призовyт Лидочку 
и спpoсят. Вот тут-то вся правда и вы-
йдет. Но не призвали. Дeтeй на допросы 
не вызывaли. Позвал этот важный на-
чальник другого, не такого важного. 

Повели бабyшку в дpyгoй кабинет. 
Там этот другой начальник выспросил 
у неё все и все записал. С её слoв. И 
отметил ей пропуск и сказал, что она 
может дoмoй идти. Вот у неё тут лико-
вание в дyше началось. Пpoщена и от-
пущена.

- Moлoдец, мaть, - сказал ей вполго-
лоса начальник поменьше, - горжycь. 
Toлько не клади свои обepeги больше 
в карманы гимнастepoк. Побepеги ceбя.

А бaбyшка моя была не так пpocта. 
Как это не класть? Кто ей может 
зaпpeтить это делать? И как она может 
пoмoчь и своим, и не свои сыночкaм в 

таком трудном деле? Только сло-
вом, только вepoй своей в то, что 

Победа будeт за нами.
И бабушка стала мaленькие свoи мо-

литовки вшивать в клапан гимнастерки. 
Она даже в руках своих мяла бумажку 
с молитвой, чтобы та не шypшала и 
не ощyщалacь никак. А вот пycть най-
дут её, пoпробyют. Не найдyт. А он 
обязательнo кого-нибудь спасет. Она 
вepила в это свято.

Она пpoжила дoлгую жизнь. Сыновeй 
хоть и израненных, но всех дождалacь с 
вoйны. Вceгда вepила, что сбepeгла их 
от гибeли свoeй материнской молитвой. 
И я тоже в это вepю. И в силу её моли-
товок, посланных на войну, тоже вepю.

Вчера я, её внучка, вместе со 
своими детьми и внуками свoими 
- её правнукaми и пpaпрaвнукaми 
- нaвещaли её мoгилку, потомy что 
был пoминaльный день. Уже полвека 
пpoшло со дня её ухода. Колпакова Аку-
лина Андреевна умерла 9 мaя 1973 года 
на paccвете.

- Не забудьте сегодня помянyть тех, 
кто с войны не вepнулся, - пpoшептала 
она свой пocледний нaкaз.

Не забудeм. Покa живы сами. Пока 
в памяти нашей их лица и голоса, и их 
честные рассказы о пережитом, и пoкa в 
сердцах наших живет то безценное чув-
ство, котopoе они завeщaли нам, - лю-
бовь к своему Отeчествy.

Автор: Вaлeнтина Телyxoва (ОК)

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Впечатления добровольца после 
помощи в Мариуполе

С марта Синодальный отдел по 
благотворительности набирает до-
бровольцев-строителей для ремонта 
частных домов нуждающихся людей 
Мариуполя. С 8 по 14 марта там ра-
ботала первая группа добровольцев-
строителей. Каких результатов они 
достигли и как изменились их взгляды 
на жизнь после увиденного в изранен-
ном городе – рассказал участник по-
ездки Алексей Марасанов.

– Алексей, почему вы поехали до-
бровольцем-строителем в Мариу-
поль?

– Я начал заниматься волонтер-
ством в период самоизоляции, когда 
только началась пандемия коронави-
руса. Сидеть без дела, смотреть на 
все со стороны было невыносимо и 
психологически тяжело. Проще было 
чем-то себя занять, начать помогать 
другим, а не ждать, что все само со-
бой закончится и кто-то все сделает 
за тебя. 

Когда начались боевые действия, 
хотелось поскорее помочь людям вер-
нуться к мирной жизни. Поэтому, как 
только прихожане нашего храма опу-
бликовали объявление о наборе волон-
теров, я позвонил на горячую линию и 
сказал, что могу помочь.

– Чем вы занимались в Мариуполе?
– Я повез людей, поехал водителем. 

На месте стал помогать во всем – был и 
снабженцем, и разнорабочим, и на все 
руки мастером. Сейчас там работа най-
дется для всех. Рук не хватает. 

Крупным компаниям интереснее вос-
станавливать многоэтажные дома, а 
частный сектор – это не их масштаб, им 
проще отремонтировать многоподъезд-
ный дом. А здесь непаханое поле для 
волонтеров, психологов, медиков.

Город еще очень далек от нормаль-
ной жизни. За неделю там я проехал по 
Мариуполю 600 километров в поисках 
совершенно разных вещей, необходи-
мых для строительных работ.

– Вы женаты? Как жена отнеслась к 
вашему желанию поехать волонтером в 
Мариуполь?

– Да, я женат. Жена отнеслась по-
ложительно, без сомнений отпустила 
меня. Конечно, она волновалась, но я 
объяснил ей, что мы в безопасности, 
что людям в Мариуполе необходима по-
мощь. Им ведь кроме нас действитель-
но некому помочь.

– Какие у вас были первые впечатле-
ния по приезде в город?

– Знаете, в первые дни все это раз-
рушение притягивает взгляд. Страшно, 
непонятно, как все это вообще возмож-
но исправить. 

В последующие дни ты просто дума-
ешь, как бы поскорее все это восстано-
вить, как изменить ситуацию к лучшему, 
куда приложить усилия. 

Тяжелее всего слушать людей, ко-
торые подходят, просят о помощи, а 
ты понимаешь, что всем сразу помочь 
не можешь. Можно помочь чем-то се-
кундным: добрым словом, взглядом, но 
какие-то глобальные вещи требуют вре-
мени.

– Алексей, расскажите о тех людях, 
которым удалось помочь.

– Первый дом, в котором мы начали 
ремонт, – это дом, где живет семья глу-
хих людей. Там мы отремонтировали 
кровлю и печную трубу. Помимо печки 
они отапливаются кондиционером, но 
все равно дома холодно. В планах на-
ших следующих смен волонтеров – за-
менить им окна. 

Семья живет в помещении, где окна 
заколочены фанерой. У них двое детей, 
у одного из них аутизм. Эти люди живут 
очень плохо. Мы как-то попросили у них 
сахар для чая, но даже его у них не ока-
залось. 

Как-то раз мы принесли детям кон-
феты, так один из детей съел конфету 
вместе с фантиком. Ребенок просто не 
видел до этого, как выглядит конфета, 
и не знал, как правильно ее есть. Они 
рассказали, что денег едва хватает на 
базовые потребности, а конфеты в них 
не входят.

Представляете, до ремонта крыши 
целый год с потолка текла вода, мама 
стояла и держала тазик, чтобы на ре-
бенка не капало, и он мог спать! В таком 
ужасе жили люди. Из-за сырости все 
стены в плесени. Нужно все счищать и 
штукатурить, нужен полный внутренний 
ремонт. А чтобы там стало хотя бы теп-
ло, нужны пластиковые окна.

– Алексей, скажите, а почему эта се-
мья в таком плачевном состоянии? Они 
получают какие-то выплаты?

– Дотации очень маленькие, со слов 
жителей, это 6–8 тысяч на человека. 
При том, что они сейчас не работают. 

Глава семьи – Денис – работал на пред-
приятии, которое занималось ремонтом 
колесных пар для тепловозов. Это на-
столько шумное производство, что там 
могут работать только глухие. Это пред-
приятие было разрушено, и он остался 
без работы. Хотя он молодой и способ-
ный парень.

– Его жена тоже не слышит?
– У нее инвалидность по слуху, но 

она может слышать через слуховой 
аппарат. У них есть родственники, се-
мья, которые укрывали их во время 
боев. Но у всех мужчин осколочные 
ранения. В том числе у Дениса. Когда 
во время боев они пытались выбрать-
ся и достать еды и воды для детей, он 
получил осколочное ранение в ногу. 
Он не может поднимать тяжести, поэ-
тому и крышу отремонтировать не мог.

– Помимо ремонта вы как-то помог-
ли этой семье?

– Да, наши ребята на свои деньги 
покупали им еду, сахар, чай и кофе. 
Мы старались помочь чем можем. Их 
родственники рассказывали нам о тех 
ужасах, что происходили, показывали 

фотографии: еще 8 марта стоит их дом, 
мирная жизнь, на подоконнике стоит ва-
зочка с желтыми тюльпанами. А 10 мар-
та был прилет. Выбило окна, все стекла, 
дом загорелся. Он был весь черный. Но 
эта вазочка каким-то чудом уцелела.

– Вы начали ремонтировать второй 
дом. Расскажите о нем и семье, которая 
в нем живет.

– В принципе, этот дом похож на пер-
вый. Там тоже нет окон. С кровлей было 
работать гораздо легче, она была ров-
нее. Но там осколками были поврежде-
ны стропильные направляющие, кото-
рые поддерживают крышу. Пришлось 
усиливать. 

Там живут два пенсионера. Дом у них 
одноэтажный, у них есть свои куры, им 
проще. Они даже угощали нас домаш-
ним пирогом, по возможности подкарм-
ливали нас.

– Насколько тяжелая ситуация в 
частном секторе Мариуполя? Много ли 
еще домов на очереди?

– Нам говорили, что примерно 20 ты-
сяч домов нуждаются в ремонте. Наш 
куратор от Синодального отдела по бла-
готворительности объезжает дома, ста-
вит в очередь на ремонт людей, кото-
рые в этом действительно нуждаются. 

Некоторые люди подходили и спра-
шивали: а сколько вы берете за эту ра-
боту? Мы отвечали, что безплатно. Они 
не могли поверить. Местные жители по-
том сказали, что местные коммерческие 
фирмы объявили им: поменять кровлю 
без очереди, как это делаем мы, стоит 
сейчас 250 тысяч рублей. И просят они 
на это 15 рабочих дней. Если встать в 

очередь – это стоит 150 тысяч рублей, 
а ждать от трех месяцев. Вот такие ус-
ловия у местных коммерческих фирм. 
Наши волонтеры сделали это безплат-
но за три дня.

– С каким настроем работали сами 
волонтеры? Чувствовалось воодушев-
ление, или наоборот – тяжело было на 
сердце?

– Я скажу, что это было даже не во-
одушевление, а перерождение. Говорят 
же, что у людей, которые приезжают 
с Афона, все видно по глазам. Здесь 
было то же самое. Люди, которые здесь 
побывали, прежними уже не будут.

Постоянно подходят местные жите-
ли, делятся своими проблемами, го-
рем, и ты понимаешь, что, даже сказав 
простое доброе слово и сделав самое 
малое, ты действительно можешь им 
помочь. Но чтобы принципиально все 
это изменить, нужны годы и усилия ты-
сяч людей. 

Например: сейчас у нас там работа-
ет бригада, которая сразу занимается 
двумя-тремя домами. Если таких бри-
гад будет 50 и они за год будут делать 
по 100–150 домов, то все равно, чтобы 
восстановить частный сектор, нужно 
8–10 лет. А готовы ли люди ждать 10 
лет? Это тяжело. 

Поэтому по возможности каждый 
должен приехать и помочь в ремонте, 
чтобы сократить время, чтобы помочь 
большему числу нуждающихся семей, 
чтобы дети росли в уютных и теплых 
домах.

– Волонтеры были из разных горо-
дов?

– Да, один из Курска, один из Иваново. 
Из Подмосковья много ребят. Видимо, 
это те, кто оперативно смог собраться. 
Кстати, многие из волонтеров хотят 
вернуться, и уже с женами. Жены хотят 
помогать. Мои одноклассники, узнав 
о том, чем я занимаюсь, сказали, что 
хотят летом вместо отпуска поехать по-
могать в восстановлении Мариуполя. 
Женщины хотят штукатурить, красить. 
Женщины-педагоги хотят учить детей.

– Алексей, что изменилось в вас за 
период волонтерства?

– Отношения к благам цивилизации 
изменилось точно. В Мариуполе слож-
ности с водой, отоплением, кругом раз-
руха. Каждый день мы видели, как город 
преображается, это давало надежду. 
Конечно, изменилось отношение к сво-
им проблемам. Они выглядят мелочны-
ми. Я примирился с собой.

Еще я стал замечать, как несправед-
ливо и жестоко многие люди относятся к 
тем же беженцам. Они не понимают, что 
им действительно плохо, что им нужна 
помощь, сравнивают себя и их.

Но ведь у нас есть все. Все социаль-
ные блага – отопление, горячая вода, 
свет; наши близкие рядом с нами. А мы 

«Люди, которые здесь побывали, прежними уже не будут»

(Окончание на 8-й стр.)
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Газета нуждается в Вашей духовной и 
материальной поддержке!

Дорогие читатели! 
Не забудьте оформить подписку 
на газету на 2-е полугодие 2023 г. 

Для жителей Липецкой области подписку 
можно оформить в местных отделениях свя-

зи. 
Для иногородних прислать на адрес ре-

дакции 330 или 250 рублей для получения 
каждого или сдвоенных номеров газеты в 

конвертах. 
Можно перевести деньги на расчетный счет. 

40703810010510000035 Филиал «Централь-
ный» Банка ВТБ (ПАО), г. Москва, корр/сч: 

30101810145250000411, БИК 044525411.
или карту сбербанка №2202200478840745 с обяза-
тельным извещением адреса и ФИО подписчика.

Храм Живоночальной Троицы с. Крутченская Байгора Усманского района

нение храмовой части. Прав да пока 
непонятно, почему это не было сдела-
но сразу, хотя возможность такой при-
стройки рассматривалась архитекто ром 
Миролюбовым ещё в марте 1887 г.

Тем не менее, 28 апреля 1889 г. Тех-
ническо-совещательное присутствие 
рассмотрело проект на пристройку боко-
вых алтарей к распространяющейся 
церкви с. Крутченская Байгора и призна-
ло его «составленным одобрительным», 
утвердило и направило в Тамбовскую 
духовную консисторию с теми же требо-
ваниями, что и к прежнему проекту. 

И уже 31 мая т.г. благочинный о. 
Пётр Вьюков сообщил, что работу по 
устрой ству двух боковых алтарей в 
распростра няющейся церкви начались. 
Завершены они были к 23 ноября 1889 г.

После окончания работ по распро-
странению храма в трапезной части 
бы ли устроены придельные алтари, 
«освя щённые: правый - в честь Казан-
ской иконы Божией Матери, левый - в 
честь Покрова Пресвятой Богородицы, 
переосвящённый после 1903 г. в честь 
преподобного Серафима, Саровскаго 
чудо творца».

В 1903 г. священноначалие разреши-
ло причту и прихожанам Троицкого хра-
ма устроить новый иконостас.

По данным на 1911 г., в с. Крутчен-
ская Байгора насчитывалось 588 дво-
ров, 2 323 душ м.п., 2 363 душ ж.п., все 
великорос сы, земледельцы, занимаются 
отхожим промыслом (каменщики), име-
ют по 15 - 20 саж. земли в каждом поле. 

В приходе Троицкого храма кроме 

законоучи телю от церковной школы по-
ложено бы ло 30 руб., а от земской — 60 
руб. в год, диакону-учителю 240 руб. и 
псаломщику 120 руб. 

Для церковно-приходской шко лы в 
1900 г. было построено каменное одноэ-
тажное здание высотой 7 арш., дли ной 6 
2/3 саж., шириной 4 1/3 саж. с 12 окнами.

Штат Троицкого храма в 1910-х гг. со-
ставляли два священника, диакон и два 
псаломщика. «У причта пахотной земли 
36 дес., из них 16 неудобной, глинистой, 
вся в одном месте, в двух верстах от 
храма. Земля даёт годового дохода 360 
руб. Братский годовой доход 1 000 руб. 
Руга - печёный хлеб, в небольшом коли-
честве. Причтовый капитал 1 227 руб.».

По описанию из страховой оценки 
1912 г., Троицкая «церковь каменная 
внутри оштукатурена и окрашена в ниж-
ней части масляной, в верхней - клее-
вой краской. Снаружи оштукатурена, 
покрыта железом, окрашенным зелёной 
масляной краской. Длина церкви, счи-
тая и колокольню, 18 саженей, наиболь-
шая ширина 11 3/4 сажени, высота до 
верхнего карниза 3 сажени. 

На церкви имеется одна большая 
глава, больших окон 29, малых 4, две-

богослужебной утвари 1915 г., в Троиц-
кой церкви хранились: 3 дарохранитель-
ницы серебряных стоимостью 200 руб., 
3 креста серебряных позолоченных - 75 
руб., 4 Евангелия с серебряными позо-
лоченными крышками - 500 руб., 3 се-
ребряных потира - 400 руб., серебряные 
с позолотой 3 дискоса, 6 священных 
блюд, 3 звездницы, 3 лжицы - все 15 
предметов стоимостью 150 руб., 8 се-
ребряных лампад - 200 руб., кадило се-
ребряное, сосуд для мира серебряный, 
4 паникадила медных посеребрённых 
- 500 руб., 5 колоколов - 7 000 руб., ку-
пель медная, 4 хоругви металлические 
- 200 руб., 30 богослужебных книг - 100 
руб. Кроме икон в иконостасе в церкви 1 
икона в киоте под стеклом написана на 
дереве стоимостью 75 руб., 3 на дере-
ве в рамах под стеклом - 75 руб., 11 на 
цинке в киотах без стекла - 300 руб., 3 
на цинке в рамах без стекла - 100 руб., 
10 на дереве без киотов и рам.

После революции 1917 г. прихожа-
не не оставляли Троицкий храм свои-
ми заботами, за что сельский совет с. 
Крутченская Байгора осудила редакция 
уездной газеты, ссылаясь на известный 
декрет: «В Крутчинской Байгоре Совет 

контрреволюционном деянии на религи-
озной почве. 

Постановлено: Священника Смир-
нова Петра, 52 лет изгнать из пределов 
Советской Республики. Пичурина Миха-
ила, 53 лет подвергнуть заключению в 
концентрационный лагерь на 5 лет, Чер-
ных Варвару, 88 лет - условному 3-х лет-
нему заключению. Зелепухина Фёдора, 
35 лет - 5-тилетнему тюремному заклю-
чению условно. Васильева Тимофея, 
Карпова Никиту, Путилина Гавриила, 
Карпова Григория, Макарова Захара - 3 
года тюрьмы условно. Остальным объ-
явить строгий революционный выговор 
и взыскать со всех обвиняемых 36 000 
р. судебных издержек, зачислив их в до-
ход Республики».

А.Ю.Клоков, А.А.Найденов «Хра-
мы и монастыри Липецкой и Елец-
кой епархий. Усманский район.

      (Окончание следует)

Церковно-приходская школа. Фото нач. XX в.

были в основном 
завершены, так 
как 24 апреля 
1889 г. Тамбов-
ская духовная 
консисто рия об-
ратилась в гу-
бернское прав-
ление теперь 
уже за согласо-
ванием проекта 
на распростра-

 (Продолжение. Начало в предыдущем 
номере)

24 мая 1888 г. благочинный 2-го Ус-
манского округа священник Пётр Вью-
ков доносил в Строительное отделение 
Тамбовского губернского правления, что 
«... работы по случаю распространения 
трапезной церкви и пристроек около ко-
локольни при настоящей каменной церк-
ви Троицкой в селе Крутчинской Байгоре 
Усманского уезда начались и будут про-
изводиться под наблюдением епархи-
ального архитектора г. Миролюбова». 

По-видимому, в том же году работы 
с. Крутченская 
Байгора состоя-
ло три деревни: 
1) Березнеговка 
с 89 дворами, 
378 душами м.п. 
и 301 душой ж.п., 
вблизи храма; 2) 
Снежково-Без-
соновка (Троиц-
кое 1-е) с 16 дво-
рами, 57 душами 

м.п. и 70 душами ж.п., в 2 верстах от 
храма; 3) Ивановка-Радищево (Троиц-
кое 2-е) с 7 дворами, 30 душами м.п. и 
30 душами ж.п., в 7 верстах от хра ма.

При Троицком храме действовала 
од ноклассная смешанная церковно-
при ходская школа, упоминаемая в 
докумен тах 1861 г., для которой свя-
щенник Калугин закупил мебель на свои 
сред ства.

В конце XIX в. в приходе Троицко-
го храма действовала церковно-при-
ходская одноклассная, смешанная, 
двухком плектная школа. Содержание 

ви сельская по-
стройка - жилой 
дом с западной 
стороны на рас-
стоянии 27 саж. 
В храмовой 
ограде распола-
гался колодец, 
освящённый в 
честь св. Пити-
рима Тамбовско-
го.

По данным 
описи ценной 

рей наружных створчатых, обитых же-
лезом 3, внутренних - 5. Иконостас дли-
ной 30 аршин, высотой 13 1/2 аршин 
(оценён в 8 000 руб.) Церковь отаплива-
ется одной духовой печью. Колокольня 
в 3 яруса высотой до верхнего карниза 
7 саженей». Тогда же страховая стои-
мость Троицкой церкви была оценена в 
25 000 руб. 

При церкви сторожка деревянная 
10x14 арш., высотой 5 1/4 арш., окон 8. 
Построена в 1914 г. Ближайшая к церк-

Путь» под за-
головком «РЕВ-
ТРИБУНАЛ. Кон-
трреволюция», 
о п у бл и к о в а л а 
сообщение: «2 
апреля Выезд-
ная Сессия Гу-
бревтрибунала 
слушала дело 
граждан с. Крут-
чинской Байгоры 
Смирнова, Ша-
бунина и др. по 
обвинению их в 

нанял церковных сторожей для Тро-
ицкой церкви (протокол Совета № 38). 
Кроме того, Совет занимается вопроса-
ми об отоплении церкви». 

А 28 июня 1919 г. «Усманская газета» 
сообщила о том, что «граждане с. Крут-
чинской Байгоры вынесли таковую ре-
золюцию: «Если будут ещё устраивать 
спектакли в церковной школе, то мы 
придём разгоним всех артистов».

Но уже в 1920 г. начались репрессии 
против верующих. Так, газета «Красный 

сравниваем себя с людьми, у которых 
разрушен дом, убиты близкие, которые 
остались ни с чем? Это глупо и жестоко.

– Что бы вы сказали тем людям, кото-
рые сомневаются, ехать или нет?

– Я считаю, что каждый должен по-
ехать туда и помочь людям хотя бы не-
много.

– Как это сделать?
– Записаться в добровольцы мож-

но, заполнив анкету или позвонив по 
телефону горячей линии церковной 
социальной помощи «Милосердие»: 
+7(800)70-70-222. 

В первую очередь требуются плотни-
ки, кровельщики, установщики пласти-
ковых окон и дверей, штукатуры, маля-
ры, каменщики, плиточники. Также тре-
буются повара для приготовления пищи 
и автоволонтеры для перевозки бригад 
строителей и стройматериалов.

 Проезд, проживание и питание берет 
на себя Синодальный отдел по благо-
творительности. Срок одной смены – 7 
дней. К 27 апреля 2023 года отремонти-
ровано уже 27 домов, в работе 4 дома.

С Алексеем Марасановым беседова-
ла Елизавета Черепенина, РНЛ

(Окончание. Начало на 7-й стр.)

Когда приходит испытание 
И скорби жало сердце жжет, 
Смиренно примем мы страдание 
И будем верить: всё пройдет! 
Еще придет и к нам отрада, 
И туч рассеется туман. 
Вот только унывать не надо - 
Такой завет нам Богом дан: 
«Терпением спасайте души», - 
Ведь Сам Господь за нас терпел. 
Войдут слова нам эти в уши 
И защитят от лютых стрел.

                   * * *
Не жди утешения - 
Сам утешай. 
Не жди понимания - 
Сам понимай. 
Порою улыбка 
И доброе слово 
Помогут надежней 
Лекарства любого! 
И малым поступкам 
Есть ценность большая: 
Своей добротой 
Отворять двери Рая!

Светлана Алексеенко, 
 («Благовест» Самара)

В субботу, 10 июня, глава Констан-
тинопольской архиепископии в США 
архиепископ Элпидофор совершил ве-
черню в храме святого апостола Варфо-
ломея Епископальной церкви США на 
Манхеттене, сообщает 
«Союз православных 
журналистов».

Богослужение, при-
уроченное ко дню те-
зоименитства патриар-
ха Варфоломея, было 
совершено в храме, 
на котором висит флаг 
ЛГБТ-сообщества.

Издание также от-
мечает, что на фото, 
опубликованных архиепископией Фа-
нара в США, практически не видно 
верующих, а архиепископ Элпидофор 
запечатлен «с усталым, темным и пе-
чальным лицом».

Плохое настроение главы архиепи-
скопии Фанара в США, считают свя-
зано с тем, что один из хористов по-
слал электронное письмо всем осталь-
ным певцам с сообщением, что он «не 
придет на вечернюю из-за гей-флага 
и отвратительных событий, которые 
продвигала эта церковь, особенно гей-
флага вокруг Святого Креста».

Примечательно, что неделей ра-
нее, 2 июня, после попадания мол-
нии в городе Спенсер (штат Мас-
сачусетс) сгорела старинная проте-

стантская церковь, пишет Царьград. 
В отечественных телеграм-каналах по-
жар протестантской церкви в США уже 
расценили как знамение. 

Как сообщают СМИ, в храме было 
совершено «венчание» 
содомитов. Сгоревшая 
Первая конгрегациона-
листская церковь в го-
роде Спенсер церковь 
была основана в 1743 
году после того, как 
Натаниэль Каннингем, 
богатый купец из Кем-
бриджа, пожертвовал 
землю для ее строи-
тельства - за десять лет 
до основания города 

Спенсер. В 1772 году ее заменили бо-

С л е п ы е  в о ж д и  с л е п ы х 

лее крупным зданием, а шпиль 
церкви был пристроен в 1802 
году - в него и ударила молния.

Господь сжигает гомосек-
суальную нечисть, как Он это 
делал в Содоме и Гоморре. О, 
видимо, греческих православ-
ных иерархов и священнослу-
жителей даже это не убеждает. 
В таком случае к ним мож-
но отнести слова Спасителя: 
«Оставьте их, они - слепые 
вожди слепых; а если слепой 
ведет слепого, то оба упадут в 
яму» (Мф.15:14).

Редакция «Русской народ-
ной линии»

1976 г.


